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Здание Думы Ставропольского края. Зал заседаний. 
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Председательствует председатель  

Думы Ставропольского края 

Н.Т. Великдань 

 

 

 

Председательствующий. Уважаемые депутаты, уважаемые присутству-

ющие, начинаем работу заседания Думы Ставропольского края. Регламент. 

Добрый день, уважаемые депутаты и приглашенные! В составе Думы 

Ставропольского края седьмого созыва 50 депутатов. На заседании присутству-

ет 43 депутата.  

Тридцать пятое заседание Думы является правомочным и объявляется от-

крытым.  

 

(Звучит Гимн России.) 

 

Уважаемые депутаты, на сегодняшнее заседание приглашены: Ягубов 

Геннадий Владимирович – сенатор Российской Федерации – представитель от 

Думы Ставропольского края, Иванов Владимир Валерьевич – депутат Государ-

ственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации (он работает с 

нами в режиме видео-конференц-связи), Дральщиков Игорь Валентинович, 

главный федеральный инспектор по Ставропольскому краю аппарата полно-

мочного представителя Президента Российской Федерации в Северо-Кавказ-

ском федеральном округе, Темрезов Таймураз Бориспиевич – заместитель 

председателя Ставропольского краевого суда, Мишагин Андрей Васильевич – 

начальник Главного управления Министерства внутренних дел Российской Фе-

дерации по Ставропольскому краю, Дроздов Илья Юрьевич – заместитель 

председателя Правительства Ставропольского края, Лавров Олег Леонидович – 

заместитель председателя Правительства Ставропольского края, Горло Сергей 

Алексеевич – исполняющий обязанности председателя Контрольно-счетной па-

латы Ставропольского края, заместитель председателя Контрольно-счетной па-

латы Ставропольского края, Афонина Елена Алексеевна – руководитель Управ-

ления Федеральной налоговой службы по Ставропольскому краю, Романов Ро-

ман Вадимович – заместитель начальника Главного управления Министерства 

юстиции Российской Федерации по Ставропольскому краю, Антонова Екатери-
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на Владимировна – исполняющая обязанности начальника управления по 

надзору за исполнением федерального законодательства прокуратуры Ставро-

польского края, Чемоданов Роман Сергеевич – представитель Управления Фе-

деральной службы безопасности Российской Федерации по Ставропольскому 

краю, Решетняк Владимир Ильич – представитель Губернатора Ставропольского 

края, Правительства Ставропольского края в Думе Ставропольского края, Шей-

кин Александр Сергеевич – заместитель председателя избирательной комиссии 

Ставропольского края, Лисинский Николай Павлович – Уполномоченный по 

правам человека в Ставропольском крае, Нефетиди Георгий Олегович – пред-

седатель Общественной палаты Ставропольского края, Лиховид Андрей Алек-

сандрович – председатель Общественного совета при Думе Ставропольского 

края, Колягин Георгий Семенович – председатель Ставропольской городской 

Думы, Князев Александр Григорьевич – исполнительный директор Ассоциации 

"Совет муниципальных образований Ставропольского края", Карабут Алексей 

Павлович – председатель Ставропольской краевой общественной организации 

ветеранов войны, труда, Вооруженных Сил и правоохранительных органов,      

а также руководители краевых исполнительных органов власти, представители 

средств массовой информации.  

Уважаемые депутаты и приглашенные! Приказом Министра обороны 

Российской Федерации заместитель председателя комитета Думы Ставрополь-

ского края по аграрным и земельным вопросам, природопользованию и эколо-

гии Шерпеев Заурбек Шатуевич награжден медалью Министерства обороны 

Российской Федерации "За укрепление боевого содружества". Позвольте вру-

чить почетную награду Заурбеку Шатуевичу и пожелать ему крепкого здоровья 

и дальнейших профессиональных достижений. (Аплодисменты.) (Вручение ме-

дали.) (Не слышно.) 

 

Судавцов Д.Н. Приказом Министра обороны Российской Федерации де-

путат Думы Ставропольского края Петровский Олег Анатольевич награжден 

медалью Министерства обороны Российской Федерации "За боевые отличия". 

Просим временно исполняющего обязанности командира 247-го десантно-

штурмового полка Шутикова Романа Сергеевича вручить почетную награду 

Олегу Анатольевичу. (Аплодисменты.) (Вручение медали.) 

 

Петровский О.А. Служу Отечеству и ВДВ! (Аплодисменты.) 

 

Председательствующий. Уважаемые депутаты и приглашенные! Сего-

дня вместе с нами наш коллега Макуха Михаил Владимирович. Пожалуйста, 

Михаил Владимирович, уважаемый, мы соскучились за тобой (аплодисменты). 

Мы знали, что Вы приняли серьезнейшее решение в своей жизни, всячески Вас 

поддерживали. Так что Вам только лишь слова благодарности, и самое главное, 

что Вы побывали в зоне боевых действий добровольно, Вы служили отважно,    

и я бы сказал о такой преданности к нашей Родине, верны, наверное, и были,      

и останетесь своему воинскому долгу. Позвольте пожелать Вам крепкого здо-

ровья и дальнейших профессиональных достижений! Спасибо, уважаемый, мы 



 3 

рады, что Вы с нами! (Аплодисменты.) Мы рады, что Вы с нами в одном строю, 

и теперь будем работать вместе.  

О секретариате. Уважаемые коллеги, вношу предложение избрать в со-

став секретариата заседания Думы: депутата Ворожко Александра Васильевича 

и депутата Жданова Анатолия Ивановича. Будут ли замечания по персонально-

му составу?  

Кто за то, чтобы избрать в секретариат заседания Думы Ворожко Алек-

сандра Васильевича и Жданова Анатолия Ивановича, прошу проголосовать.      

За – 39, против и воздержавшихся нет. Принимается.  

Уважаемые, прошу занять свое рабочее место. 

По повестке дня. Уважаемые коллеги, проект повестки дня у вас имеется. 

Есть ли предложение принять данный проект повестки дня за основу. Не будет 

возражений?  

Кто за то, чтобы принять проект повестки дня сегодняшнего заседания за 

основу, прошу проголосовать. За – 39, против и воздержавшихся нет. Спасибо, 

принято. 

Уважаемые коллеги, какие будут замечания, предложения по указанным в 

проекте повестки дня вопросам? Есть ли у депутатов предложения о включении 

в проект повестки дня дополнительных вопросов? Уважаемые коллеги, есть у 

меня. 

В связи с необходимостью дополнительной проработки предлагаю снять 

с рассмотрения сегодняшнего заседания Думы вопросы 12 и 13. 

Кто за то, чтобы исключить из повестки дня вопрос "О внесении изме-

нения в постановление Думы Ставропольского края от 30 сентября 2021 го-         

да № 3-VII ДСК "О структуре Думы Ставропольского края седьмого созыва", 

прошу проголосовать. За – 43, против и воздержавшихся нет. Спасибо, приня-

то. 

И второй, 13-й вопрос, – это организационный вопрос.  

Кто за то, чтобы исключить из повестки дня организационный вопрос, 

прошу проголосовать. За – 43, против и воздержавшихся нет. Спасибо, приня-

то. 

Уважаемые коллеги, кто за то, чтобы утвердить повестку дня заседания 

Думы в целом с учетом изменений, прошу проголосовать. За – 42, против и 

воздержавшихся нет. Спасибо. 

О порядке ведения Думы. Есть предложение, уважаемые депутаты, 

предоставить время: для выступления начальника Главного управления Мини-

стерства внутренних дел Российской Федерации по Ставропольскому краю – до 

20 минут, для доклада о деятельности Уполномоченного по правам человека в 

Ставропольском крае – до 15 минут, остальные доклады – до 10 минут, содо-

клады – пять минут, выступления в ходе обсуждения, справки – от одной до 

трех минут. Перерыв первый сделать через два часа работы на 30 минут, а по-

следующие – делать через каждые полтора часа на 15 минут. Не будет возраже-

ний? Прошу проголосовать. За – 42, против и воздержавшихся нет. Спасибо, 

принято.  

Переходим к рассмотрению повестки дня. 
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Слушается вопрос "О назначении мировых судей в Ставропольском 

крае". 

Вопрос внесен комитетом по законодательству, государственному строи-

тельству и местному самоуправлению. 

Слово предоставляется председателю комитета Скворцову Юрию Алек-

сеевичу.  

Пожалуйста, Юрий Алексеевич. 

 

Скворцов Ю.А. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые коллеги, 

члены Правительства и приглашенные! Представленные председателем Став-

ропольского краевого суда Боковым Константином Ивановичем кандидатуры в 

соответствии с установленным порядком рассмотрены на заседании комитета. 

К назначению на должность мирового судьи судебного участка № 9 Про-

мышленного района города Ставрополя с 1 мая 2024 года решением комитета 

рекомендована Пузанова Елена Николаевна. 

Должность мирового судьи Елена Николаевна замещает более семи лет. 

Кандидат зарекомендовала себя квалифицированным судьей. Награждена По-

четной грамотой Думы Ставропольского края, имеет ведомственные награды. 

Уважаемые коллеги, прошу вас поддержать решение комитета. 

 

Председательствующий. Спасибо, Юрий Алексеевич. 

Вопросы к Юрию Алексеевичу? Уважаемые депутаты, все кандидаты 

здесь у нас присутствуют, в том числе и Елена Николаевна. Пожалуйста, во-

просы к Елене Николаевне? Нет. 

Уважаемые депутаты, кто за то, чтобы назначить Пузанову Елену Нико-

лаевну на должность мирового судьи судебного участка № 9 Промышленного 

района города Ставрополя с 1 мая 2024 года, прошу проголосовать. За – 41, 

против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Пожалуйста, Юрий Алексеевич.  

 

Скворцов Ю.А. Решением комитета к назначению на должность мирово-

го судьи судебного участка № 5 города Кисловодска с 1 мая 2024 года реко-

мендован Кузнецов Александр Александрович. 

В судебной системе Александр Александрович работает более 12 лет,       

в должности мирового судьи – почти три года. Кандидат зарекомендовал себя 

грамотным судьей, регулярно повышает свой профессиональный уровень. 

Прошу коллег поддержать решение комитета. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Юрию Алексеевичу? Во-

просы к Александру Александровичу? Нет.  

Уважаемые депутаты, кто за то, чтобы назначить Кузнецова Александра 

Александровича на должность мирового судьи судебного участка № 5 города 

Кисловодска с 1 мая 2024 года, прошу проголосовать. За – 43, против и воз-

державшихся нет. Спасибо, принято.  

Пожалуйста, Юрий Алексеевич.  
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Скворцов Ю.А. К назначению на должность мирового судьи судебного 

участка № 6 города Пятигорска решением комитета рекомендована Чемянова 

Анастасия Юрьевна. 

Стаж работы Анастасии Юрьевны по юридической специальности со-

ставляет более 16 лет, в должности мирового судьи – три года. Кандидат заре-

комендовала себя с положительной стороны, умело применяет законодатель-

ство при отправлении правосудия. 

Прошу уважаемых коллег поддержать решение комитета. 

 

Председательствующий. Вопросы к Юрию Алексеевичу? Вопросы к 

Анастасии Юрьевне?  

Уважаемые депутаты, кто за то, чтобы назначить Чемянову Анастасию 

Юрьевну на должность мирового судьи судебного участка № 6 города Пятигор-

ска, прошу проголосовать. За – 42, против и воздержавшихся нет. Принято. 

Юрий Алексеевич, пожалуйста.  

 

Скворцов Ю.А. Решением комитета к назначению на должность мирово-

го судьи судебного участка № 9 города Пятигорска с 1 апреля 2024 года реко-

мендована Бередухина Наталья Ивановна. 

В должности мирового судьи Наталья Ивановна работает более семи лет. 

Кандидат имеет большой практический опыт, обеспечивает надлежащее каче-

ство и оперативность отправления правосудия. 

Прошу депутатов поддержать решение комитета. 

 

Председательствующий. Спасибо. 

Вопросы к Юрию Алексеевичу? Вопросы, уважаемые коллеги, к Наталье 

Ивановне?  

Уважаемые депутаты, кто за то, чтобы назначить Бередухину Наталью 

Ивановну на должность мирового судьи судебного участка № 9 города Пяти-

горска с 1 апреля 2024 года, прошу проголосовать. За – 41, против и воздер-

жавшихся нет. Принято. 

Пожалуйста, Юрий Алексеевич.  

 

Скворцов Ю.А. К назначению на должность мирового судьи судебного 

участка № 1 Георгиевского района на трехлетний срок полномочий решением 

комитета рекомендована Викулова Лариса Владимировна. 

Кандидат соответствует предъявляемым требованиям, обладает профес-

сиональными знаниями и навыками, необходимыми для замещения должности 

мирового судьи. В настоящее время Лариса Владимировна является начальни-

ком отдела обеспечения судопроизводства по гражданским делам Ставрополь-

ского краевого суда.  

Прошу коллег поддержать решение комитета. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Юрию Алексеевичу? Нет. 

Вопросы к Ларисе Владимировне? Нет. 
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Уважаемые депутаты, кто за то, чтобы назначить Викулову Ларису Вла-

димировну на должность мирового судьи судебного участка № 1 Георгиевского 

района на трехлетний срок полномочий, прошу проголосовать. За – 43, против 

и воздержавшихся нет. Принято. 

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Будут ли предложения по проекту постановления?  

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 43, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Уважаемые судьи! От имени депутатов и от себя лично поздравляю вас с 

назначением и желаю успехов в ответственной работе по защите прав и свобод 

граждан, в служении закону во имя благополучия жителей Ставропольского 

края.  

Слушается вопрос "Об отчете начальника Главного управления Ми-

нистерства внутренних дел Российской Федерации по Ставропольскому 

краю Мишагина А.В. (Андрея Васильевича) о деятельности полиции за    

2023 год". 

Вопрос внесен комитетом по казачеству, безопасности, межпарламент-

ским связям и общественным объединениям. 

Уважаемые депутаты, хочу напомнить вам, что в соответствии с Прика-

зом Министерства внутренних дел Российской Федерации от 30 августа         

2011 года № 975 "Об организации и проведении отчетов должностных лиц тер-

риториальных органов МВД России" начальники главных управлений по субъ-

ектам Российской Федерации отчитываются перед законодательными органами 

государственной власти субъектов Российской Федерации о деятельности по-

лиции подчиненных органов внутренних дел один раз в год – в первом квартале 

года, следующего за отчетным. 

Порядок заслушивания Думой Ставропольского края ежегодного отчета о 

деятельности полиции Главного управления Министерства внутренних дел 

Российской Федерации по Ставропольскому краю установлен Регламентом Ду-

мы. 

В соответствии со статьей 50 Регламента после выступления должностно-

го лица депутаты вправе задавать вопросы, высказывать свое мнение о деятель-

ности полиции, состоянии правопорядка в Ставропольском крае. По итогам за-

слушивания отчета Дума принимает постановление. 

Слово предоставляется начальнику Главного управления Министерства 

внутренних дел Российской Федерации по Ставропольскому краю генерал-

лейтенанту полиции Мишагину Андрею Васильевичу. 

Пожалуйста, Андрей Васильевич. 

 

Мишагин А.В. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депутаты, 

уважаемые приглашенные! В целях реализации принципов открытости и пуб-

личности в деятельности полиции сегодня я выступаю с традиционным еже-

годным отчетом о результатах работы органов внутренних дел края за 2023 год. 

В преддверии отчета итоги деятельности за прошедший год рассматрива-

лись в различных форматах, на расширенном заседании коллегии управления, 
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на котором присутствовал Николай Тимофеевич, а также на заседании комите-

та Думы по казачеству и безопасности, в ходе которого к нам поступил ряд во-

просов от депутатов. На них уже дан ответ, в своем выступлении также поста-

раюсь на них ответить. 

В 2023 году возложенные на органы внутренних дел края задачи выпол-

нялись в условиях продолжающейся специальной военной операции, активиза-

ции деструктивных сил, нарастания внешних и внутренних угроз безопасности. 

Значительной вехой стало инспектирование комиссией МВД России, по 

итогам которого организация деятельности Главного управления оценена удо-

влетворительно. 

Прилагая в течение года максимальные усилия к устранению выявленных 

недостатков и исключению просчетов в оперативно-служебной деятельности, 

органы внутренних дел совместно с органами власти края, местного само-

управления, другими правоохранительными структурами обеспечили контроль 

за развитием криминогенной ситуации в крае. 

Достигнутые полицией результаты я считаю положительными. Мы до-

стойно преодолели этот период и смогли обеспечить позитивный вектор в про-

тиводействии преступности, обеспечении правопорядка, защите прав и закон-

ных интересов граждан. 

Весомой оценкой проведенной работы является общественное мнение 

населения о деятельности ставропольской полиции, которым не стыдно гор-

диться. 

По результатам ежегодного исследования, проведенного ФСО России, 

свыше половины опрошенных респондентов доверяют органам внутренних дел 

в вопросах защиты своих личных и имущественных интересов, а также при-

знают нашу работу эффективной. 

Важнейший итог прошлого года в том, что не было допущено соверше-

ния террористических актов, конфликтов на межнациональной почве и других 

чрезвычайных происшествий, которые могли бы вызвать социальную напря-

женность и дестабилизацию обстановки в крае. 

Совместно с коллегами из других правоохранительных органов задоку-

ментировано 60 преступлений террористического характера. Связаны они с 

размещением в сети Интернет информации, оправдывающей терроризм, фи-

нансированием террористической деятельности, вступлением в ряды террори-

стических организаций, а также подготовкой к терактам. 

Выявлено 28 преступлений экстремистской направленности, это факты, 

связанные с вербовкой в украинскую организацию "Правый сектор", призыва-

ми к насильственным действиям в отношении полиции и органов власти, вы-

сказываниями, унижающими честь и достоинство по признаку национальности, 

а также демонстрацией запрещенной символики. 

В результате совместной работы на этапе подготовки пресечено соверше-

ние 12 террористических актов на объектах транспортной инфраструктуры, ор-

ганов государственной власти и массового пребывания людей. Задержано         

14 активных участников террористической деятельности, девять из которых яв-

лялись приверженцами проукраинских националистических организаций. 
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С учетом трагических событий минувшей недели нами детально плани-

руется и будет реализован комплекс дополнительных оперативно-розыскных и 

предупредительно-профилактических мероприятий, направленных на выявле-

ние признаков подготовки терактов и диверсий, пресечение возможных каналов 

нелегальной миграции, а также в сфере незаконного оборота оружия.  

В складывающейся геополитической ситуации на особом контроле оста-

вались миграционные процессы. Работа по предупреждению противоправных 

деяний со стороны иностранцев велась в тесном взаимодействии с представи-

телями диаспор, землячеств и религиозных организаций Ставропольского края. 

В местах пребывания и проживания иностранных граждан, а также там, 

где используется их труд, сотрудниками Главного управления проведено почти 

5 тысяч проверочных мероприятий, организовано семь широкомасштабных 

оперативно-профилактических акций. 

Особое внимание уделено недопущению проникновения в край участни-

ков международных террористических организаций, в том числе по каналам 

трудовой миграции. 

В процессе совместной работы с краевым Управлением Федеральной 

службы безопасности по нейтрализации террористических угроз пресечен ка-

нал нелегальной миграции иностранных граждан из Средне-Азиатского регио-

на и Закавказья. 

Нами также продолжена реализация оперативно-профилактических ме-

роприятий среди граждан, прибывающих с территории проведения специаль-

ной военной операции, в местах их компактного проживания, пунктах времен-

ного размещения, в целях выявления деструктивных протестных настроений и 

пресечения совершения ими провокационных действий. 

Благодаря своевременному реагированию локализовано более 100 кон-

фликтов с межэтническим компонентом, дальнейшей эскалации не допущено. 

На сегодняшний день серьезных межконфессиональных проблем в крае не от-

мечаем. 

Повышенное внимание было уделено выявлению лиц, занимающихся 

дискредитацией наших Вооруженных Сил. Принимаемые меры дали свой по-

ложительный результат, всего зарегистрировано 41 такое сообщение, это почти 

в два раза меньше, чем годом ранее. Виновные лица привлечены к ответствен-

ности, составлено 37 административных протоколов. За правонарушения нало-

жено штрафов на сумму более 1 миллиона рублей. Публичные проявления про-

теста в форме пикетирования в крае не фиксировались.  

Не допущено нарушений общественного порядка при проведении более 

12 тысяч мероприятий с массовым участием граждан, в которых приняли уча-

стие более 2 миллионов человек. 

Сотрудники полиции уверенно выполняли служебный долг в ходе таких 

масштабных мероприятий, как Пасха Христова, 78-я годовщина Победы в Ве-

ликой Отечественной войне, День знаний и единый день голосования. 

В 2023 году органами внутренних дел рассмотрено более 430 тысяч заяв-

лений и сообщений о противоправных действиях. По-прежнему уровень пре-

ступности в крае существенно ниже, чем в среднем по стране. 
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Меньше было совершено умышленных причинений тяжкого вреда здоро-

вью, изнасилований, разбоев, грабежей, краж, в том числе из квартир, угонов 

автомобилей, краж скота, а также поджогов и хулиганств. 

Оздоравливающий эффект на оперативную обстановку оказало проведе-

ние краевых, городских и межрайонных оперативно-профилактических опера-

ций различной направленности, которые наряду с повседневной работой позво-

лили сократить количество совершенных преступлений в общественных ме-

стах, более чем на треть снизить подростковую преступность, уменьшить как 

количество преступлений в отношении подростков, так и число детей, ставших 

жертвами преступных посягательств, существенно сократить "пьяную" пре-

ступность. Также в крае меньше совершено преступных деяний с применением 

оружия, в том числе огнестрельного, почти на треть. Снизилось число противо-

правных деяний, совершенных лицами, ранее преступившими закон. 

В отношении двух так называемых положенцев и одного вора в законе 

возбуждены уголовные дела по статье 2101 Уголовного кодекса Российской 

Федерации за занятие высшего положения в преступной иерархии. В суд 

направлены уголовные дела в отношении участников пяти банд. Всего раскры-

то 249 преступлений, совершенных этническими группами и преступными со-

обществами, к уголовной ответственности привлечено 124 лица, входящих в их 

состав. 

Во взаимодействии с аппаратом МВД России и коллегами из Управления 

Федеральной службы безопасности по краю пресечена деятельность организо-

ванной преступной группы, специализирующейся на похищениях и торговле 

людьми. И еще более 14 с половиной тысяч преступлений – не таких громких – 

раскрыты нашими участковыми, оперативниками, следователями и дознавате-

лями. 

Среди позитивных аспектов оперативно-служебной деятельности рост 

числа расследованных преступлений прошлых лет возрос, в том числе тяжких и 

особо тяжких составов. 

Уважаемые депутаты! Результаты работы за 2023 год подробно изложены 

в представленных информационно-аналитической записке и комплексном ана-

лизе, поэтому в своем докладе с учетом экономии времени останавлюсь на 

наиболее злободневных направлениях. 

Учитывая актуальность, социальную значимость, резонанс, а также но-

вые тенденции, складывающиеся в информационной среде, противодействию 

IT-преступлениям уделено приоритетное внимание. 

Число зарегистрированных преступлений данного вида в крае увеличи-

лось практически на 30 процентов и превысило 12 тысяч фактов, что составляет 

более трети в структуре преступности в целом по региону, а причиненный 

ущерб превысил 2 миллиарда рублей.  

Отмечу, что зачастую похищенные денежные средства уходят за пределы 

Российской Федерации. Анализ преступлений показывает, что они совершают-

ся как непрофессиональными правонарушителями, так и организованными 

группами и сообществами. При этом если раскрытие первых особого труда не 

вызывает, то установление всех обстоятельств совершения последними являет-
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ся крайне трудной задачей. Вместе с тем нами достигнуты определенные поло-

жительные результаты, количество расследованных преступлений данной кате-

гории возросло на 16 процентов. 

В рамках данной работы сотрудниками уголовного розыска осуществлено 

более 200 командировок, выездов в другие регионы Российской Федерации. 

Яркими примерами данной работы является задержание двух преступных 

групп, которые занимались дистанционным мошенничеством по технологии 

"Ваш родственник попал в беду". 

Сейчас основным направлением в предупреждении IT-преступлений, без-

условно, остается разъяснительная работа с населением. Аудитория пользова-

телей информационных ресурсов с каждым годом становится все шире, поэто-

му основной задачей субъектов профилактики остается повышение информа-

ционной и финансовой грамотности населения, формирование в сознании 

граждан стереотипа ответственного распоряжения своими денежными сред-

ствами и персональными данными. На всех уровнях необходимо наращивать и 

продолжать эту работу, пока она не принесет кардинальных и самое главное – 

позитивных изменений.  

Наркоситуация в крае не дает нам никаких оснований ожидать снижения 

уровня потребления и сбыта наркотиков, этой серьезной проблеме было уделе-

но пристальное внимание. 

На сегодняшний день на учете в наркологических учреждениях края со-

стоит почти 8 тысяч человек, наибольшее их число в Ставрополе и городах 

Кавказских Минеральных Вод. 

В рассматриваемом периоде выявлено более 3 тысяч преступных деяний, 

связанных с незаконным оборотом наркотиков. Увеличилось число задокумен-

тированных преступлений, связанных с незаконным оборотом синтетических 

наркотических средств. Органы внутренних дел края эффективнее сработали по 

выявлению фактов наркоторговли. Важно, что существенно возросла раскрыва-

емость незаконного сбыта наркотических средств и психотропных веществ. 

Перекрыто 17 каналов поставки в крае наркотических средств и сильнодей-

ствующих веществ, из них один – международный. К ответственности привле-

чено 28 лиц, причастных к их организации. 

Раскрыто более 400 преступлений, совершенных в составе группы лиц, 

организованных преступных групп и сообществ. Количество изъятых наркоти-

ков возросло на 12 процентов и составило почти 400 килограммов. 

Одной из приоритетных задач органов внутренних дел остается защита 

экономики от преступных посягательств. Подразделениями экономической 

безопасности и противодействия коррупции больше задокументировано пре-

ступлений экономической направленности, в том числе тяжких и особо тяжких 

составов. К положительным результатам работы следует отнести рост более 

чем в семь раз числа выявленных эпизодов преступной деятельности, связанной 

с хищениями бюджетных средств, предназначенных для реализации нацио-

нальных проектов. 

В центре внимания постоянно находится вопрос борьбы с коррупцией. 

Эффективность подразделений ЭБиПК (экономической безопасности и проти-
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водействия коррупции) края по документированию преступлений коррупцион-

ной направленности возросла почти на четверть. Также существенно увеличи-

лось число выявленных фактов взяточничества. 

Актуальнейшим направлением в условиях проводимой специальной во-

енной операции остается противодействие незаконному обороту оружия.           

В данной сфере задокументировано почти 400 преступлений. В числе позитив-

ных аспектов – перекрытие 11 каналов поступления оружия и боеприпасов в 

незаконный оборот, в том числе одного канала поступления средств поражения 

из зоны СВО, а также контрабанда оружия с территории Украины и Республики 

Казахстан. Пресечена деятельность четырех нелегальных мастерских по изго-

товлению боевого огнестрельного оружия. Принимаемые меры, безусловно, 

способствовали сокращению числа преступлений с его применением на терри-

тории нашего региона. 

В минувшем году проводилась профилактическая работа в области обес-

печения безопасности дорожного движения. Вопрос этот сложный, он очень 

многогранный, и если я буду излагать его в соответствии с требованиями феде-

ральной программы "Безопасные и качественные дороги" (БКД), то, конечно, 

это будет на слух восприниматься крайне затруднительно. Если позволите, то-

варищи депутаты, я своими словами раскрою этот вопрос. 

Федеральная программа определяет определенные параметры, которые 

рассчитываются с учетом социальных рисков, количества населения, прожива-

ющего на территории субъекта Российской Федерации, транспортных потоков, 

а также количества населения, пребывающего на территорию субъекта Россий-

ской Федерации.  

В данном направлении наш край в прошлом году столкнулся с очень се-

рьезными вызовами. Если мы будем опираться на официальную статистику ми-

нистерства туризма Ставропольского края, которая подтвердила в конце сен-

тября, что в крае прибывало более 8 миллионов туристов, то понимая, что сего-

дня южные ворота нашей страны – практически все аэропорты юга России за-

крыты в связи с известными событиями, введен режим безопасного неба, соот-

ветственно, край принял основную нагрузку по приему туристов, граждан, ко-

торые перемещаются, в том числе в субъекты Северного Кавказа. 

Так вот, опираясь на эти цифры, можно абсурдно представить ситуацию, 

что вся Москва взяла и сразу приехала к нам. Соответственно, вырос значи-

тельно трафик и, соответственно, мы получили риски возникновения дорожно-

транспортных происшествий, в том числе со смертельным исходом. 

Сразу хочу сказать, что программа БКД в крае, с учетом травматизма и 

количества смертей на дорогах, нами не выполнена. Прирост составил три фак-

та, это, в общем-то, небольшие цифры, но тем не менее я хотел бы, уважаемые 

товарищи депутаты, в этой связи обратиться к вам с большой просьбой, что 

необходимо делать. Мы не ожидаем в текущем году снижения роста трафика на 

территории края, а лишь ожидаем его увеличение. И поэтому к этому нам всем 

необходимо быть готовыми. 

Если сказать о моем личном составе, то я, когда подвожу итог деятельно-

сти подразделений, обращаю внимание на одну цифру – переработка. Так вот,    
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в прошлом году сотрудники ГИБДД – переработка составила более трех тысяч 

часов. То есть если сказать просто: треть личного времени сотрудники ГИБДД 

находились на службе. Это та нагрузка, которую мы все испытали. И, безуслов-

но, в этой связи необходимо обратить внимание и уделить внимание двум      

основным направлениям деятельности: это приведение в соответствие дорог – 

мы сегодня в ходе анализа дорожно-транспортного травматизма видим смеще-

ние акцентов с федеральных трасс на региональные и поселковые дороги, кото-

рые по некоторым районам не соответствуют требованиям и требуют приведе-

ния в нормативное состояние. В этой связи хотел бы попросить вас обратить на 

это внимание и, конечно, во взаимодействии с органами исполнительной власти 

посмотреть в зоне своей ответственности на эти вопросы. Второй важный во-

прос и нужный: необходимо развивать систему контроля за безопасностью до-

рожного движения, электронного контроля. 

Сегодня основные комплексы контроля за безопасностью дорожного 

движения находятся на федеральных трассах, а на наших региональных посел-

ковых дорогах этих комплексов явно недостаточно. И, безусловно, мы видим, 

что смещенный акцент в части (плохо слышно) дорожного движения на этих 

направлениях свидетельствует о том, что у нас имеют место быть факты управ-

ления транспортными средствами в нетрезвом состоянии, и в прошлом году       

7 тысяч человек привлечено к административной ответственности за управле-

ние транспортным средством в нетрезвом состоянии. 

Важнейшим фактом, очень болезненным, и совершенно объективно 

население критикует нас, когда мы не принимаем меры к гражданам, которые, 

так сказать, пренебрегая тишиной, общественным благополучием, переделыва-

ют свои транспортные средства и с избыточным шумом едут по городам, ули-

цам нашим, в том числе краевого центра, сел, городов и так далее. Этой работе 

мы в прошлом году тоже уделили внимание, она, конечно, требует развития 

определенной системы экспертных учреждений, но 600 человек привлечено за 

нарушение тишины в части несанкционированного и внесения изменений в 

транспортные средства. 

В этой связи также хотел бы попросить на местах пробовать организовать 

работу по созданию так называемых уполномоченных организаций, которые 

будут нам помогать делать экспертизу в части внесения изменений в транс-

портное средство. Эта работа возложена непосредственно на коммерческие ор-

ганизации, которые должны, грубо говоря, открывать автосервис и иметь ли-

цензию на экспертную оценку. Хотел бы попросить в этом направлении тоже 

совместно поработать. 

В целом по данному направлению деятельности – безопасности дорожно-

го движения – понимание задач есть, руководитель комиссии по безопасности 

дорожного движения, глава региона относится ко всем вопросам с пониманием, 

большое спасибо за это, и безусловно, что совместно в текущем году мы сдела-

ем правильные акценты, и по этому направлению, я уверен, нам удастся выпол-

нить программы БКД. 

Следующий вопрос, который хотел бы доложить и обсудить, это вопрос 

некомплекта личного состава. Вопрос этот злободневный, вопрос этот важный, 
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болезненный. Сегодня из общей штатной численности личного состава почти 

15 тысяч мы имеем некомплект 1 800 человек. Я понимаю, уважаемые товари-

щи депутаты, что многие вопросы, поскольку Министерство внутренних дел 

является федеральной структурой, в части финансирования лежат на федераль-

ном центре. Но есть вопросы, которые мы с вами можем решить.  

Сегодня особую озабоченность вызывает вопрос низкой заработной пла-

ты у младшего начальствующего состава, это сержанты. Я хочу привести при-

мер: когда к нам приходит служить сержант, он уже отслужил в Вооруженных 

Силах, у него уже есть семья, у некоторых – один, а у некоторых – два ребенка. 

Так вот, заработная плата сержанта полиции составляет 35 тысяч рублей в ме-

сяц. Конечно, мы понимаем, что вопрос этот необходимо решать на федераль-

ном уровне, и Министр внутренних дел делает все возможное, добиваясь в 

Правительстве Российской Федерации повышения заработной платы. Но у нас с 

вами есть ресурс, и я прошу вас поддержать. 

В соответствии с федеральными законами органы исполнительной власти 

субъектов Российской Федерации могут оказывать помощь в материальном 

стимулировании определенных категорий сотрудников полиции. Я прошу, и я 

уже обратился к Губернатору Ставропольского края с прошением, в части уве-

личить материальное стимулирование категории младшего начальствующего 

состава – это сотрудники патрульно-постовой службы, сотрудники конвойных 

подразделений и сотрудники изоляторов временного содержания – хотя бы на   

10 тысяч рублей.  

Я прошу вас поддержать этот вопрос, это не такое большое количество,      

и я понимаю, что это не вся численность личного состава, это достаточно не-

большое количество, это младший начальствующий состав – сержанты. И если 

вы поддержите в ходе внесения предложений по увеличению бюджета на этот 

вопрос, то я буду вам бесконечно благодарен. 

Сразу хочу сказать, что уже половина субъектов Российской Федерации 

это сделали, и, безусловно, это не является никаким нарушением даже при 

условии, что наш регион является дотационным. Прошу поддержать в этом 

направлении. 

В целом ситуация, которая связана с комплектованием, а эта работа про-

водится ежедневно, и, конечно же, мы ожидаем, что по всем направлениям мы 

выдержим и добьемся должных результатов и не допустим некомплекта, кото-

рый не позволит нам выполнять оперативно-служебные задачи.  

 

Председательствующий. Время. 

 

Мишагин А.В. Спасибо. Сейчас, еще одну минуту. 

Существенную помощь полиции в предупреждении уличной преступно-

сти оказывают казаки-дружинники. Безусловно, что мы благодарим, в том чис-

ле и комитет по казачеству, с которым взаимодействуем, и, конечно же, пони-

маем, что эта работа будет продолжаться и, безусловно, что мы в этом направ-

лении организуем тесное взаимодействие и добьемся результатов. 
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Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депутаты! Органами внут-

ренних дел края будет продолжено выполнение комплекса всех необходимых 

оперативно-профилактических мероприятий, направленных на обеспечение 

правопорядка и безопасности населения края. 

В завершении своего выступления хотел бы поблагодарить всех депута-

тов за поддержку и понимание в отношении вопросов, касающихся правопо-

рядка в крае и деятельности полиции. 

Спасибо за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо, уважаемый Андрей Васильевич. 

Будут ли, уважаемые депутаты, вопросы к Андрею Васильевичу?  

Пожалуйста, Валентин Габединович.  

 

Аргашоков В.Г. Николай Тимофеевич, спасибо большое, и Андрею Ва-

сильевичу – за такой подробный доклад, отчет. Андрей Васильевич, я хотел Вас 

попросить, несмотря на то, о чем Вы говорили (о нехватке кадров сержантского 

состава), отдел по городу Пятигорску успешно справляется с поставленными 

задачами, и особенно по направлению выявления телефонных мошенников и 

усиления работы по распространению наркотиков и так далее. Мы в этом 

направлении уже нашли содействие, чтобы люди знали на выборах, напечатали 

около 20 тысяч листовок, в которых было указано, как обращаться с телефон-

ными мошенниками и как не обращаться. И, кроме этого, еще мы изготовили 

около 6 тысяч баннеров, в которых написано, что требуются такие-то работни-

ки в отдел для проведения службы. И эти баннеры уже распространяются. 

Пользуясь моментом, когда мы встречу делаем с избирателями, мы тоже эту 

работу делаем со своими помощниками с таким расчетом, чтобы доступность к 

этой информации больше была у людей – у жителей города Пятигорска, не 

только Пятигорска, а, наверное, всего Ставропольского края. 

Спасибо Вам огромное, крепкого здоровья и удачи, благополучия. 

 

Председательствующий. Спасибо, Валентин Габединович.  

Коллеги, прошу – вопросы, а выступления – потом.  

Виктор Иванович, пожалуйста, Вам слово. 

 

Гончаров В.И. Спасибо, Николай Тимофеевич. 

Андрей Васильевич, четкий, ясный, подробный доклад и хорошая инфор-

мация была представлена, и на комитете по безопасности рассмотрели вопросы, 

и хочется выразить слова благодарности за большую работу по профилактике 

правонарушений и борьбе с преступностью в крае. 

Я хотел бы в развитие того, что Валентин Габединович сказал, интернет-

продажи растут и интернет-мошенники тоже появляются, и вот этот факт, что 

на 30 процентов мошенничества выросли и 12 тысяч фактов, конечно, это 

нагрузка растет, и надо думать о том, как ускорить процессы или помочь следо-

вателям в их работе, потому что тот же некомплект, о котором Вы говорите. 
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Давайте вместе продумаем вопрос, как оперативно можно решать вопро-

сы или по заявке следователя блокировать счета в банках, потому что отдель-

ные банки идут на это, а другие банки не идут. А хотя, вот Вы сказали, я полно-

стью с Вами согласен, что прослеживается украинский след здесь, и в принципе 

службы об этом знают. Но нам действительно надо подумать вместе и с депута-

тами, и ваши специалисты, какие поправки внести, может быть, даже на феде-

ральном уровне, потому что процесс интернет-продаж будет расти дальше, а в 

связи с этим и проблема будет, так сказать, нарастать. И мне кажется, налоговая 

инспекция имеет право блокировать, давайте подумаем, чтобы и здесь тоже, 

потому что вы посмотрите: 12 тысяч фактов, это сколько же надо работников, 

чтобы все это рассмотреть. То есть это такой вопрос-предложение.  

И второй вопрос – по работе площадок по эвакуации автомобилей. Мы в 

прошлом году тоже посещали, смотрели, там два просматривается вопроса, ко-

торые тоже, один, может быть, и на федеральном уровне надо решать: это реа-

лизация автомобилей, техники, за которыми не являются собственники, и они 

длительное время находятся на площадке (мы этот вопрос так до конца и не 

решили), освобождать площадки; и второй – сам вопрос эвакуации автомоби-

лей. В основном попадают иногородние граждане, которые приезжают. 

Поэтому просьба посмотреть и ускорить процесс выдачи автомобилей, а с 

другой стороны, можно же какие-то флажки оставлять на том месте, где стоял 

автомобиль, чтобы с этим флажком он уже по телефону обратился, поехал 

непосредственно на эту площадку. Потому что был случай у меня в прошлом 

году: инвалид был на приеме, не поставил на заднее стекло, и пока он у меня 

там находился минут 40 или час, автомобиль увезли. Я подключился, занимал-

ся. Просто я увидел ряд вопросов, которые можно чисто организационно ре-

шить и ускорить, вот такие вопросы, пожалуйста. А так огромное спасибо за 

большую работу в крае. 

 

Председательствующий. Беспокойство по площадкам, Андрей Василье-

вич, есть понимание и ответ? 

 

Мишагин А.В. Николай Тимофеевич, с крайнего вопроса я могу объяс-

нить, что буквально прошлый год стал переломным в этом вопросе. Я катего-

рически запретил личному составу ГИБДД эвакуировать транспорт на частные 

площадки. Мы не можем работать в интересах частного лица. В этой связи я 

обратился к главам районов, практически с каждым я разговаривал и попросил 

открыть муниципальные стоянки для эвакуированного транспорта. И это боль-

шая работа на Кавминводах проведена, она не проведена еще по всему краю – 

врать не буду, но тем не менее работа эта проведена, дело с мертвой точки 

сдвинулось, и, безусловно, все муниципалитеты начинают открывать муници-

пальные стоянки для эвакуированного транспорта.  

С замечанием согласен, что ГИБДД я дам поручение о том, чтобы след по 

эвакуации транспорта оставался. 

 

Председательствующий. Хорошо, спасибо.  
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Виктор Иванович, Вы удовлетворены? Спасибо. 

Заурбек Шатуевич, пожалуйста, Вам слово. 

 

Шерпеев З.Ш. Андрей Васильевич, есть такая форма производства – кре-

стьянско-фермерские хозяйства. Мы отчеты, налоги платим как юридические 

лица, а вся техника регистрируется как на физическое лицо. И вообще будет ко-

гда-нибудь этот вопрос решен, чтобы техника тоже регистрировалась как на 

юридическое лицо? Потому что есть служебные автомобили, они все зареги-

стрированы на главу и в камеры попадают и так далее. И не дай бог что-то слу-

чится, естественно, вся пресса будет говорить: "Вот он злостный нарушитель", 

потому что с этих пяти-шести машин все нарушения идут на главу крестьянско-

фермерского хозяйства. Спасибо. 

 

Мишагин А.В. Хорошо, я проработаю этот вопрос, он в принципе мне 

понятен. Единственное, что мы проведем консультации, с налоговыми органа-

ми в том числе, понятие юридического лица, и безусловно, что формат реги-

страции на юридическое лицо будет изучен, и я Вас потом подробно проин-

формирую. 

 

Председательствующий. Андрей Васильевич, в дополнение как бы рас-

суждение: ответы и вопросы мы дополнительно в Ваш адрес тогда, несколько 

вопросов поступило, мы направим, с Вашего позволения. Спасибо. Еще? Нет. 

Слово предоставляется председателю комитета Гонтарю Юрию Афанась-

евичу, пожалуйста. Андрей Васильевич, присаживайтесь. 

 

Гонтарь Ю.А. Повторюсь. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважае-

мый Андрей Васильевич! Уважаемые депутаты, члены Правительства и при-

глашенные! К отчету начальника ГУВД Мишагина Андрея Васильевича о дея-

тельности полиции за 2023 год в Думу края поступил комплексный анализ о ре-

зультатах деятельности ГУВД. Он был направлен во все комитеты края для 

коллегиального рассмотрения, внесения предложений. 

На заседании комитета проект отчета доложил генерал-майор Степанов 

Александр Сергеевич, и практически присутствовали все представители и ру-

ководители всех подразделений и служб ГУВД. Они ответили на вопросы, ко-

торые поступили, были высказаны также предложения, многие из которых, как 

уже и сказал начальник ГУВД, прозвучали сейчас в его отчете. 

Очень коротко, чтобы не повторяться, о положительных и проблемных 

моментах. 

Уровень преступности ниже, чем по России, в нашем крае. Снизилось 

число преступлений в общественных местах. Сократилось число преступлений, 

совершенных в алкогольном опьянении. Более чем на четверть сократилась 

подростковая преступность. Существенно уменьшилось совершение преступ-

лений с применением оружия. Андрей Васильевич сказал по общественному 

порядку, общественной безопасности при массовых мероприятиях, а в крае, вы 

знаете, многие массовые мероприятия приобрели статус федерального и меж-
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дународных. Поэтому отсюда ответственность, нагрузка очень высокая. Пре-

ступлений в этой связи, преступной деятельности и чрезвычайных происше-

ствий при проведении особо массовых мероприятий не допущено. 

Совместно со спецслужбами края не допущено ни одного пока, слава бо-

гу, террористического акта на территории края, пресечены и предотвращены 

многие. Возросло доверие населения к полиции. Это реально ощущается, и се-

годня в слайде были показаны цифры по годам – более 54 процентов населения 

оценивает работу полиции как положительную и доверяет ей. 

На протяжении последних лет край живет в стабильной межнациональ-

ной и межконфессиональной обстановке. Вместе с тем в 2023 году наблюда-

лись такие факты, как увеличение подростковой преступности – здесь участие в 

употреблении наркотиков – 30, плюс 31,7 процента, преступления, совершен-

ные с использованием информационных технологий (я повторяюсь неслучайно 

об этом) – более 30 процентов. Уважаемые коллеги, уважаемый Николай Ти-

мофеевич, это вызов, это особый, набирающий оборот вид преступлений, и он 

будет расти. Не видно оснований и нет оснований говорить о том, что с ним 

начата борьба и это…, наоборот. Мы сегодня услышали в докладе, выступал 

сегодня руководитель сельхозуниверситета. И там, и в федеральном универси-

тете на 30 процентов возросло число поступающих на IT-технологии. Я не го-

ворю, что это потенциальный, но сам факт о том, что специалистов в этой части 

все более и более. В этой связи считаю, что настало время нам, региону, обра-

титься за более жестким реагированием федерального законодательства в этой 

части. 

Еще один вопрос, о котором было сказано, взяточничество. Вот смотрите, 

коллеги, 63 процента – можно подумать, что здесь чуть ли не каждый, как 

раньше нам присвоили статус прачечной. Андрей Васильевич, правильные 

цифры показываете. В том году – 53 процента, в этом – 63, будет 100 – значит,    

100 процентов надо и показывать. Пока это уродливое явление присутствует, 

нам трудно добиться доверия от людей к власти, к любой власти. 

Нам следует также, уважаемые коллеги, уважаемый Николай Тимофее-

вич, к Вам тоже обращаюсь, реально оценить, критически оценить значитель-

ный рост ДТП в свой адрес. Потому что действительно, и особенно гибель де-

тей, и речь идет не только о федеральных трассах, а, скорее всего, переместился 

на поселковые дороги, внутри поселков стали хорошие дороги, и там забыли, 

что нужно сбавлять скорость. 

Уважаемые коллеги, в условиях проведения специальной военной опера-

ции и близости территорий, где идет спецоперация, подразделение ГУВД рабо-

тает в особо сложных, на наш взгляд, условиях, работает эффективно, при этом 

проявляя мужество и героизм. 

Будет при этом объективно и заслуженно выразить благодарность 

начальнику ГУВД края Андрею Васильевичу Мишагину лично и коллективу 

ГУВД за результативную работу в 2023 году. 

Комитет подготовил проект постановления Думы по этому очень важно-

му вопросу, где отражены рекомендации по наиболее важным направлениям 

деятельности ГУВД. 
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Прошу вас, уважаемые коллеги, принять постановление в предложенной 

редакции. Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо.  

Пожалуйста, вопросы, уважаемые депутаты, к Юрию Афанасьевичу? Нет. 

Уважаемые коллеги, я думаю высказать от вашего имени, председатель 

комитета уже высказал, поблагодарил всех сотрудников, Андрей Васильевич, 

Вашего управления, за эффективную, слаженную работу за 2023 год. Мы наде-

емся, что вы продолжите в таком темпе работать, тем более в своем отчете Вы 

не только сказали цифры, что произошло, но уже поставили определенные за-

дачи на будущее. И прорабатывайте вопрос вместе, совместно с депутатами 

Думы, какие эффективные вопросы поднять и решить. 

В связи с этим, уважаемый Андрей Васильевич, желаю Вам и Вашему ве-

домству успехов, благодарю за сотрудничество с Думой Ставропольского края. 

Уважаемые депутаты, нам необходимо принять по этому вопросу поста-

новление. 

Проект постановления по данному вопросу у вас имеется. Какие будут 

предложения по проекту постановления?  

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 40, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято.  

Слушается вопрос "О проекте соглашения между Главным управле-

нием Министерства внутренних дел Российской Федерации по Ставро-

польскому краю и Думой Ставропольского края о взаимодействии в сфере 

нормотворческой деятельности". 

Вопрос внесен комитетом по казачеству, безопасности, межпарламент-

ским связям и общественным объединениям. 

Слово предоставляется Юрию Афанасьевичу, пожалуйста. 

 

Гонтарь Ю.А. Уважаемые Николай Тимофеевич, Андрей Васильевич! 

Уважаемые депутаты, члены Правительства и приглашенные! Главным управ-

лением МВД по Ставропольскому краю был подготовлен и направлен в Думу 

проект соглашения между ГУВД и Думой края. Речь идет о взаимодействии в 

сфере нормотворческой деятельности по вопросам охраны общественного по-

рядка и обеспечения общественной безопасности. 

Соглашением предусмотрены взаимный информационный обмен в рам-

ках сотрудничества, участие в нормотворческой деятельности и совместных 

мероприятиях, проводимых сторонами. В связи со значительными изменениями 

редакционного характера предлагается изложить Соглашение в новой редакции 

и признать утратившим силу Соглашение, заключенное 31 января 2019 года. 

Комитет подготовил проект постановления. 

Прошу уважаемых коллеги депутатов принять постановление Думы в 

предложенной редакции. Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо.  

Вопросы к Юрию Афанасьевичу? Нет. 
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Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления?  

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 43, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято.  

Уважаемые участники заседания! Переходим к церемонии подписания 

одобренного нами Соглашения между Главным управлением МВД России по 

Ставропольскому краю и Думой Ставропольского края о взаимодействии в 

сфере нормотворческой деятельности. 

Пожалуйста, Андрей Васильевич, приглашаю Вас подписать Соглашение.  

 

Козлов Д.В. Подписывается Соглашение между Главным управлением 

Министерства внутренних дел Российской Федерации по Ставропольскому 

краю и Думой Ставропольского края о взаимодействии в сфере нормотворче-

ской деятельности. 

Со стороны Главного управления МВД России по Ставропольскому краю 

Соглашение подписывает начальник Главного управления Мишагин Андрей 

Васильевич. 

Со стороны Думы Ставропольского края Соглашение подписывает пред-

седатель Думы Ставропольского края Великдань Николай Тимофеевич.  

 

(Церемония подписания Соглашения.) 

 

Председательствующий. Уважаемый Андрей Васильевич, я думаю, под-

писями (плохо слышно). (Аплодисменты.) 

 

Козлов Д.В. Соглашение подписано. 

 

Председательствующий. Слушается вопрос "О докладе о деятельности 

Уполномоченного по правам человека в Ставропольском крае за            

2023 год". 

Вопрос внесен комитетом по законодательству, государственному строи-

тельству и местному самоуправлению. 

Уважаемые коллеги! Напоминаю вам порядок рассмотрения Думой до-

клада о деятельности Уполномоченного по правам человека в Ставропольском 

крае. 

В соответствии со статьей 502 Регламента Думы после заслушивания до-

клада на заседании Думы депутаты вправе задавать вопросы Уполномоченному 

по правам человека в Ставропольском крае, высказывать свое мнение о дея-

тельности Уполномоченного по правам человека в Ставропольском крае. 

По итогам заслушивания доклада Дума принимает постановление. 

Слово предоставляется Уполномоченному по правам человека в Ставро-

польском крае Лисинскому Николаю Павловичу. 

Пожалуйста, Николай Павлович, уважаемый. 
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Лисинский Н.П. Спасибо. 

Уважаемые Николай Тимофеевич, депутаты Думы, члены Правительства 

Ставропольского края, приглашенные! В основе доклада – анализ поступивших 

к Уполномоченному обращений и результатов их рассмотрения. 

В 2023 году в аппарате рассмотрено порядка 3 тысяч обращений, всего на 

6 процентов больше, чем в 2022 году. В основном, как и в предыдущие годы, по 

характеру обращений определяются пять основных групп, которые представле-

ны на слайде. 

Остановлюсь на одном новом направлении, позиция вторая: обращения 

по вопросам нарушения прав участников специальной военной операции, чле-

нов их семей и лиц, прибывших с новых территорий.  

Учитывая важность количества обращений от данных категорий граждан, 

в аппарате Уполномоченного была выделена и работает группа сотрудников 

для оперативного реагирования, разработан алгоритм их деятельности, позво-

ляющий отслеживать ход рассмотрения обращений, направленных по компе-

тенции до итогового разрешения и находится на постоянной связи с родствен-

никами наших военнослужащих.  

Осуществляется прямое взаимодействие, налажена обратная связь с 

Главной военной прокуратурой, Главным военно-медицинским управлением, 

Управлением по работе с обращениями граждан Министерства обороны, а так-

же региональными структурами края, которые работают по данной проблема-

тике. 

Организовано сотрудничество и совместная работа с филиалом Фонда 

"Защитника Отечества" и иными общественными объединениями, которые есть 

в крае. Конкретные результаты по защите прав участников специальной воен-

ной операции и членов их семей достигаются успешным взаимодействием с 

Уполномоченным по правам человека в Российской Федерации. Татьяна Нико-

лаевна Москалькова напрямую работает с Министерством обороны, со всем си-

ловым правоохранительным блоком, Министерством иностранных дел, зару-

бежными организациями, которые на сегодня продолжают работать в Россий-

ской Федерации, в том числе и с Уполномоченным Украины. Потенциал про-

должаем использовать, методы и направления срабатывают, учитывая его про-

шлое происхождение. 

Обращения участников СВО и членов их семей поступают по основным 

вопросам: это поиск без вести пропавших – тяжелая очень тема, вызволение во-

еннослужащих из плена, возвращение тел погибших военнослужащих – стати-

стика по цифрам (плохо слышно), они просто для нас, нашего края одного, и то 

это многовато, будем говорить, тем более у нас дислоцируется целая армия на 

территории Ставропольского края; невыплата или несвоевременная выплата 

денежного довольствия военнослужащего, уже в меньшей степени, но продол-

жает быть, непредставление отпуска участнику операции, но это исходя их то-

го, что делается на фронте на сегодня; ненадлежащее оказание медицинской 

помощи и несогласие с выводами Военно-врачебной комиссии; за разъяснени-

ями федерального, регионального законодательства, регламентирующего поря-
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док выдачи удостоверения ветерана боевых действий, единовременных соци-

альных выплат в связи с полученным ранением.  

Одним из направлений деятельности Уполномоченного является содей-

ствие в соблюдении прав граждан, прибывших с новых территорий. На сегодня 

у нас продолжают в крае работать 27 пунктов временного размещения граждан, 

людей вроде бы немного – 1 тысяча 300, правда, из них 314 детей. Но они на 

сегодняшний день только по оценке Управления Верховного комиссара ООН 

по делам беженцев – они в прошлом году посещали край дважды, дана высокая 

оценка всем органам власти края, законодательной, исполнительной тоже, 

наши люди (люди, которые находятся на одной территории, мы называем 

"наши люди") – всем обеспечены, как положено. И доклад такой прозвучал 

непосредственно у них в своем головном офисе. 

Другое направление. Исходя из статистики обращений, я умышленно пра-

вовой блок, подробно доложил Андрею Васильевичу в своем докладе, упускаю. 

Исходя из статистики обращаем внимание на положительную динамику вопро-

сов соблюдения прав на справедливое судебное разбирательство. В 2022 году 

было 51 обращение, в 2023 – только 13. Это продуктивность работы наших су-

дов. 

Соблюдение прав человека в учреждениях исполнительной системы. 

Необходимо отметить сохранение положительной динамики на уменьшение 

граждан, содержащихся в местах принудительного содержания, в том числе и 

многие из них проявили свой патриотический гражданский долг и уехали за-

щищать отчизну. 

За истекший период от них поступило 112 обращений, он в основном ка-

сались необоснованного привлечения осужденных к дисциплинарной ответ-

ственности, отказа в условно-досрочном освобождении, перевода в другие 

учреждения системы, нарушения трудового законодательства со стороны адми-

нистрации колонии. Часть обращений содержали жалобы на неправильное или 

некачественное предоставление медицинских услуг. 

В 2023 году в суды края было подано 790 ходатайств об условно-

досрочном освобождении, было удовлетворено только 442, то есть половина.  

Отказывая в удовлетворении ходатайств, суды зачастую не учитывают 

позицию администрации учреждений и прокурора, поддерживающих ходатай-

ство осужденного. 

В феврале текущего года Президент Российской Федерации Владимир 

Владимирович Путин на встрече с (плохо слышно) Председателем Верховного 

Суда обсудил вопросы дальнейшей гуманизации законодательства и правопри-

менительной практики, в частности речь шла о законопроектах, внесенных в 

Государственную Думу России, устанавливающих неприменение меры пресе-

чения "содержание под стражей" в отношении женщин, имеющих малолетних 

детей, и совершивших преступления небольшой тяжести. И второе – немедлен-

ное освобождение осужденных, признанных по решению суда больными. У нас 

есть где разобраться в вопросах – в Нефтекумской колонии, там проблем много.  

Вчера буквально рассматривали – я являюсь членом комиссии по поми-

лованию, – с одной колонии, женской, было подано пять заявлений. Сроки не-
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большие – от двух с половиной до трех с половиной лет. Они по своим всем ка-

нонам должны выйти уже в этом году. 

На освещение наказания УДО вопрос не рассматривался, просто надо по-

миловать. Если посчитать все материалы, характеризующие, печати поставить 

негде. Только все негативщина. Как будто у нас в этой колонии… Вот, колония 

друг от друга отличается. Вот четвертая, знаете, у нас на сегодняшний день ко-

лония находится в Георгиевском районе. Руководитель колонии знает каждого 

члена своего кружка, его подопечного, знает, с кем он живет, чем жил на граж-

данке, что он думает о будущем своем полностью. И вот эта колония представ-

ляет, из этой тысячи человек – женщин, которые у нас там находятся – никаких 

положительных, кого можно было бы помиловать. 

И вот за пять лет, вот я, например, скоро (плохо слышно) работаю в этой 

комиссии, ни одного материала мы положительного на рассмотрение не полу-

чили. Не потому, что кровожадные, образно скажу, члены комиссии, а просто 

материалы негативного плана. Как будто там нет у нас добросовестных людей, 

которые хотят выйти на свободу с чистой совестью, хотят продолжить нор-

мальную просто жизнь. 

Решения приняты, будем готовить непосредственно докладную на имя 

начальника Управления Федеральной службы исполнения, пусть все-таки меры 

принимают. Все есть: и система воспитательная, и система руководство коло-

нии, медицина и так далее. 

В связи с негативными проявлениями в стране по ситуации с обеспечени-

ем прав граждан с нарушениями психического здоровья (плохо слышно) – Пра-

вительство, помните прошлогодний случай, пожаров много было по всей 

стране у нас, и люди просто горели сотнями – по показаниям Татьяны Никола-

евны посетили учреждения, которые у нас в крае, их насчитывалось (плохо 

слышно) четыре, и заодно сразу 23 действующих в крае государственных бюд-

жетных стационарных учреждения социального обслуживания населения. 

Проблемы общие: недостатки специалистов различных профилей, прежде 

всего медицинских, и учреждения все требуют капитального ремонта и рекон-

струкции (у нас ни одного специально построенного нет, все приспособленные 

по краю).  

В сфере исполнительного производства за отчетный период в целом про-

слеживается положительная динамика, поступило на 16 процентов меньше, чем 

в прошлом году. Жители (плохо слышно) жалобы заявителей в основном были 

связанные с нарушением принципов неприкосновенности минимума имуще-

ства, необходимого для существования должника-гражданина и членов его се-

мьи. Уменьшилось число обращений участников специальной военной опера-

ции, их родственников, в связи с принятием в 2022 году соответствующих фе-

деральных законов. 

В сфере обеспечения миграционного законодательства в 2023 году в че-

тыре раза снизилось количество обращений. Большая работа проведена по до-

кументированию паспортом гражданина Российской Федерации лиц, прибыв-

ших с новых территорий. На сегодняшний день, Андрей Алексеевич, проблема 

по сути дела решена у нас в крае, я имею в виду.  
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По детям-сиротам. Продолжали работать, основной упор делая на обес-

печение данной категории. Депутаты наши прекрасно знают, что в 2023 году на 

(плохо слышно) были предусмотрены бюджетные ассигнования на 63 процента 

больше, это 1 миллиард 93 миллиона 800 тысяч, но, к сожалению, получили 

квартиры на пять всего лишь больше, чем в предыдущие годы. Рост стоимости 

жилья – главная проблема. Суммы, выделенные на этот год, вы тоже все пре-

красно знаете, они в разы тоже самое превышают 2023 год. 

Поступали обращения по вопросам нарушения прав граждан на безопас-

ные условия проживания и благоприятную окружающую среду, выразившиеся 

в первую очередь в ненадлежащем содержании жилищного фонда, прежде все-

го, в многоквартирных домах, плохом состоянии дорог в населенных пунктах, 

предоставлении некачественных коммунальных услуг по электро-, газо- и во-

доснабжению, особенно по воде, проблемы с твердыми коммунальными отхо-

дами, состоянием окружающей среды. 

В соответствии с законодательством Уполномоченным ведется работа, 

это новая норма с последнего закона видна, в том числе и принятым Законом 

Ставропольского края по правовому просвещению населения, которая нацеле-

на, прежде всего, на молодежь и имеет четко ориентированную патриотиче-

скую направленность. 

9 мая прошлого года при Уполномоченном был создан Молодежный со-

вет численностью 30 человек, 16-й в стране. В состав совета вошли представи-

тели молодежи края с активной жизненной позицией, неравнодушные к судьбе 

своего Отечества.  

Основной целью совета является привлечение молодежи к участию в пра-

возащитной жизни края, формирование активной гражданской позиции и об-

щероссийской гражданской идентичности молодежи. Активная работа совета 

была отмечена на федеральном уровне. 

Уважаемый Николай Тимофеевич, уважаемые депутаты! 25 апреля истека-

ет пятилетний срок моей деятельности. Коротко, буквально несколько минут о 

работе, которую мы провели за пять лет. 

Нами было рассмотрено порядка 12 тысяч обращений. Общественно-

политическая ситуация в стране, новые вызовы обществу, COVID-19, специ-

альная военная операция потребовали скорейшего переформатирования дея-

тельности аппарата Уполномоченного, использование в деле защиты прав и 

свобод человека и гражданина нового, более действенного инструментария. 

Значительная часть перестройки действующего аппарата – поддержка 

нашего Губернатора, нашего законодательного органа края на сегодня.  

Исходя из задач увеличена штатная численность у нас аж на одну треть за 

этот период, за пять лет. Буквально позавчера на Комитете Государственной 

Думы Российской Федерации утверждался вопрос: что, зачем, почему, как надо 

помочь уполномоченным субъектов Российской Федерации, я доложил, что нам 

помощь нужна (плохо слышно), вопросы решаются в крае. 

Исходя, с учетом того, что в регионе Кавказских Минеральных Вод в 

удалении от центра проживает не многим одна треть населения, создан сектор 
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Уполномоченного, работает с местом дислокации в администрации города Пя-

тигорска. 

Для работы с наиболее уязвимой категорией населения – инвалидами –    

в аппарате Уполномоченного сформирован отдел по социальным вопросам, со-

здана и работает пресс-служба Уполномоченного, было распоряжение Полно-

мочного представителя Президента. 

Активно используется электронный ресурс. В настоящее время одна 

треть обращений поступает непосредственно через сайт, независимо – выход-

ной, не выходной, рабочий, не рабочий день, обращения людей поступают, 

особенно важно сейчас, на сегодня. У нас начиная с 8 утра, особенно те, кто об-

ращался, как я сказал, по той, второй позиции, которая всего-навсего первая, 

сразу (плохо слышно): что известно по моему сыну, что известно по моему му-

жу, какие-то подвижки есть или нет? К этому надо всегда быть готовым. 

В аппарате у нас выделено Уполномоченному новое офисное помещение 

в центре города, так называемая доступная среда: люди могут хорошо добрать-

ся, уехать оттуда, и, если отсюда вопросы не порешали, могут пойти в различ-

ные органы государственной власти. 

Наиболее активно прочно вошли в практику совместные приемы граждан 

Уполномоченного и руководителей территориальных, федеральных органов 

исполнительной власти, органы государственной власти края. Наиболее эффек-

тивная данная форма работы реализуется министерством труда и социальной 

защиты населения края, Отделением Фонда пенсионного и социального страхо-

вания, руководством города Ставрополя, Шпаковского муниципального округа. 

Переработано и дополнительно заключены соглашения о взаимодействии 

сотрудничества институтов государственной власти и общественных структур. 

Работаем, более 35 соглашений отработаны на сегодня со всеми и дают поло-

жительные результаты. 

В 2023 году сотрудники аппарата Уполномоченного возобновили после 

пандемии уроки правового просвещения в школах, активизировано взаимодей-

ствие с юридическими клиниками при ведущих высших учебных заведениях 

края. И, как ранее отмечал, работает Молодежный совет, результаты хорошие. 

Уполномоченным и сотрудниками аппарата на постоянной основе прово-

дятся выездные приемы граждан. Обновлен состав помощников уполномочен-

ных на общественных началах. 

Создаются в настоящее время общественные приемные уполномоченных 

на местах в муниципалитетах, в том числе и некоторые депутаты нашей Думы 

Ставропольского края оказали свои услуги и предлагают размещаться рядом с 

их приемной на территориях, спасибо большое за это. 

Налажено взаимодействие с созданным в 2020 году в Ставропольском 

крае центром управления регионом. 

Подводя итоги проделанной работы, хочу сказать слова благодарности 

Губернатору края, депутатам Думы Ставропольского края за поддержку в 

нашей работе. Как и прежде, на должном уровне была налажена совместная ра-

бота в вопросах восстановления нарушенных прав и свобод граждан с прокура-

турой края, главным управлением министерства внутренних дел, Управлением 
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Федеральной службы исполнения наказания России, следственного управления 

Следственного комитета Российской Федерации по Ставропольскому краю. 

Спасибо всем, кто содействует нам в деле защиты прав и свобод граждан и че-

ловека. 

Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо, уважаемый Николай Павлович. 

Будут ли вопросы к Николаю Павловичу, пожалуйста? Нет вопросов. 

Аргашоков Валентин Габединович, пожалуйста. 

 

Аргашоков В.Г. Я здесь, спасибо большое, Николай Тимофеевич. Я вни-

мательно послушал Николая Павловича, он назвал 25 апреля дату, что у него 

сроки заканчиваются. Вы не переживайте, мы продлим Вам эти сроки (смех в 

зале), голосуем за ту работу, которую Вы делаете. Срок еще не вышел.  

Я о чем хотел сказать: нам как-то удается, депутатам, выходить на те 

структуры, особенно медицинские структуры, когда вопрос касается лечения 

участников СВО, которые возвращаются оттуда ранеными. То осколок надо до-

стать, то руку сломали, не так срастили и так далее. Часто их не принимают в 

эти ведомства военные, я имею в виду госпитали военные. У меня есть возмож-

ность выйти и на министра труда и социальной защиты, и на других, и на ми-

нистра здравоохранения, но у многих нет такой возможности. Вы как-то под-

ключитесь, пожалуйста, чтобы они были доступны и к Вам, чтобы они могли 

выйти и решить эти вопросы. Когда военный госпиталь не принимает, я всегда 

обращаюсь к гражданским нашим медицинским учреждениям, к министру об-

ращаюсь, обращаюсь к главным врачам, которые в течение, можно сказать, дня 

все эти вопросы решают, обследования, направления на лечение или какие-то 

оперативные вмешательства. Так что обратите внимание, Николай Павлович, 

на это. 

Спасибо Вам большое за все, берегите себя, крепкого здоровья, ладно? 

 

Председательствующий. Спасибо, Валентин Габединович. Еще есть? 

Нет вопросов. 

 

Гончаров В.И. Можно, Николай Тимофеевич? Я столкнулся просто, хо-

тел бы…, спасибо, Николай Тимофеевич. Мы, кстати, с Николаем Павловичем 

как раз по этим вопросам и сотрудничаем, и я благодарен, выражаю слова бла-

годарности, особенно по поиску без вести пропавших, потому что обращения 

идут у нас по военнослужащим. 

Но вот по ранению в продолжение, Валентин Габединович сказал. Нико-

лай Тимофеевич, в нашем законодательстве зафиксировано в краевом легкое 

ранение и тяжелое ранение, а в медицине есть еще ранение средней тяжести. 

Поэтому то ли с поправкой будем выходить, мы с этой проблемой столкнулись, 

если средней тяжести – не выплачивается. Поэтому я думаю, что, может быть, 

это нам посмотреть надо, да? 
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Председательствующий. Давайте мы дадим поручение. Валентина Ни-

колаевна, дадим Вам поручение, Вы нам разъясните деление: легкое, среднее, 

тяжелое, Вы потом нам доложите, чтобы мы понимали. Мы же тут такие меди-

ки, что… 

 

Муравьева В.Н. Хорошо, Николай Тимофеевич. Хорошо, в Законе это 

все прописано, я подготовлю материал. 

 

Председательствующий. Хорошо. Спасибо. 

Юрий Алексеевич, пожалуйста, Вам слово. 

 

Скворцов Ю.А. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые коллеги, 

члены Правительства и приглашенные! Вопрос "О докладе о деятельности 

Уполномоченного по правам человека в Ставропольском крае за 2023 год" рас-

смотрен на заседании комитета в установленном порядке.  

Комитет рекомендовал Думе края заслушать доклад на очередном заседа-

нии и принять соответствующее постановление. 

Уважаемые коллеги, прошу вас поддержать решение комитета. 

Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо, Юрий Алексеевич.  

Вопросы к Юрию Алексеевичу? Нет. 

Уважаемые депутаты, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Какие будут предложения по проекту постановления?  

Кто за то, чтобы принять постановление в изложенной редакции, прошу 

проголосовать. За – 40, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Уважаемые коллеги, я еще раз хочу высказать общее мнение по двум во-

просам, которые сегодня мы рассмотрели, – и доклады, и отчеты таких наших 

структур, как МВД, доклад Уполномоченного по правам человека, и высказать, 

конечно, вам слова благодарности от Губернатора Ставропольского края Вла-

димира Владимировича Владимирова, от членов Правительства, которые здесь 

присутствуют, от всех депутатов. Мы делаем вместе с вами общую работу,         

у нас общие заботы, они приводят нас к самому главному: чтобы мы жили 

лучше и наши люди жили в благополучном крае. Спасибо Вам большое, Нико-

лай Павлович. 

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 346-7 

"О внесении изменений в Закон Ставропольского края "О развитии и под-

держке малого и среднего предпринимательства". 

Вопрос внесен Губернатором, Правительством Ставропольского края,        

а также комитетом по экономическому развитию и собственности. 

Представителем Правительства при рассмотрении проекта закона в Думе 

назначен министр экономического развития Полюбин Денис Владимирович. 

Да, пожалуйста, Юрий Васильевич. 

 

Белый Ю.В. Спасибо. 
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Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые коллеги, вопрос был де-

тально отработан в комитете, было проведено несколько совещаний. Предла-

гаю докладчика не заслушивать, приступить к обсуждению законопроекта. Ес-

ли есть вопросы у депутатов, думаю, докладчик готов на них ответить.  

Спасибо. 

 

Председательствующий. Денис Владимирович, Вы не настаиваете на 

своем выступлении? 

 

Полюбин Д.В. Нет, Николай Тимофеевич, спасибо. 

 

Председательствующий. Хорошо.  

Слово предоставляется председателю комитета Белому Юрию Василье-

вичу. Пожалуйста. 

 

Белый Ю.В. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые коллеги! За-

конопроект подготовлен в целях приведения базового Закона в соответствие с 

Федеральным законом "Об общих принципах организации публичной власти в 

субъектах Российской Федерации" и краевым Законом "О бюджетном процессе 

в Ставропольском крае", а также в связи с уточнением структуры краевых госу-

дарственных программ. 

В Думу поступили все необходимые заключения к проекту закона, кото-

рые замечаний и поправок не содержат. Законопроект рассмотрен на совеща-

нии, а на состоявшемся заседании комитет решил рекомендовать Думе принять 

законопроект в двух чтениях в предложенной редакции. 

Прошу уважаемых коллег депутатов поддержать наше решение. Спасибо. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Юрию Васильевичу?  

Уважаемые депутаты, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта и принятии его в первом чтении?  

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 40, против и воздержавшихся нет. Принято. 

Профильный комитет предлагает рассмотреть принятый нами в первом 

чтении законопроект во втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет 

возражений?  

Прошу проголосовать. За – 41, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

В ходе подготовки законопроект к рассмотрению поправок к нему не по-

ступило. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. За – 40, против и воздержавшихся нет. Принято. 

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления?  



 28 

Кто за то, чтобы принять проект постановления в предложенной редак-

ции, прошу проголосовать. За – 40, против и воздержавшихся нет. Спасибо, 

принято. 

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 358-7 

"О возложении на государственное унитарное предприятие Ставрополь-

ского края "Ставропольфармация" полномочий по поставке наркотиче-

ских лекарственных средств, психотропных лекарственных средств, 

средств для дезинфекции, а также оказанию услуг по их хранению и до-

ставке". 

Вопрос внесен Губернатором для рассмотрения в первоочередном поряд-

ке, Правительством Ставропольского края, а также комитетом по экономиче-

скому развитию и собственности.  

Представителем Правительства при рассмотрении проекта закона в Думе 

назначен министр имущественных отношений Мясоедов Александр Алексан-

дрович. 

Пожалуйста, Вам слово, Александр Александрович. 

 

Мясоедов А.А. Можно с места, Николай Тимофеевич? 

 

Председательствующий. Нет. Есть трибуна, мы должны Вас видеть,         

а Вы – видеть депутатов. 

 

Мясоедов А.А. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депутаты, 

коллеги, присутствующие! Проект закона Ставропольского края "О возложении 

на государственное унитарное предприятие Ставропольского края "Ставрополь-

фармация" полномочий по поставке наркотических лекарственных средств, пси-

хотропных лекарственных средств, средств для дезинфекции, а также оказанию 

услуг по их хранению и доставке" разработан министерством имущественных 

отношений Ставропольского края в целях реализации части 76 статьи 112 Фе-

дерального закона 44 "О контрактной системе в сфере закупок товаров, работ, 

услуг для обеспечения государственных и муниципальных нужд".  

Частью 76 статьи 112 Федерального закона 44 установлено, что до           

30 июня 2024 года включительно органы исполнительной власти субъекта Рос-

сийской Федерации, государственные учреждения субъекта Российской Феде-

рации вправе осуществлять закупки лекарственных средств, специализирован-

ных продуктов лечебного питания, медицинские изделия, расходные материа-

лы, средства для дезинфекции, а также услуг по хранению и доставке соответ-

ствующих товаров, работ по ремонту и техническому обслуживанию медицин-

ских изделий у государственного унитарного предприятия соответствующего 

субъекта Российской Федерации, если законодательными актами соответству-

ющего субъекта на такое предприятие возложены полномочия по поставке та-

ких товаров, оказании таких услуг и выполнению таких работ для нужд этих 

заказчиков. 

Законопроектом предлагается возложить на государственное унитарное 

предприятие Ставропольского края "Ставропольфармация" полномочий по по-
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ставке наркотических лекарственных средств, психотропных лекарственных 

средств, средств для дезинфекции, а также оказании услуг по их хранению и 

доставке для нужд исполнительных органов Ставропольского края, государ-

ственных учреждений Ставропольского края и муниципальных учреждений 

муниципальных образований Ставропольского края. 

Государственное унитарное предприятие "Ставропольфармация" является 

единственным государственным оптово-розничным фармацевтическим пред-

приятием в Ставропольском крае, осуществляющем лицензируемый вид дея-

тельности по обороту наркотических средств, психотропных веществ и их пре-

курсоров, культивирование наркосодержащих растений, а также участвующем 

в обеспечении гарантированных государством льгот по лекарственной помощи 

населению в рамках федеральных и краевых программ по охране здоровья 

населения, реализуемых на территории Ставропольского края. 

Медицинские организации государственной системы здравоохранения 

Ставропольского края самостоятельно осуществляют закупки лекарственных 

средств в соответствии с выделенным финансированием, порядками оказания 

медицинской помощи на основе стандартов медицинской помощи в рамках Фе-

дерального закона 44. 

Возложение полномочий на ГУП СК "Ставропольфармация" позволит со-

кратить сроки поставки наркотических лекарственных средств, психотропных 

лекарственных веществ, средств для дезинфекции, а также оптимизирует из-

держки государственного предприятия "Ставропольфармация" по отвлечению 

оборотных средств в качестве обеспечения исполнения заявок и обеспечения 

исполнения контрактов по таким закупкам. 

В законопроекте отсутствуют риски нарушения антимонопольного зако-

нодательства Российской Федерации.  

Статьей 2 законопроекта предусматривается вступление закона в силу на 

следующий день после дня его официального опубликования и его срок дей-

ствия до 30 июня 2024 года включительно, что соответствует части 76 ста-     

тьи 112 Федерального закона 44. 

Реализация законопроекта не повлечет за собой необходимости выделе-

ния дополнительных средств из бюджета Ставропольского края. 

Законопроект соответствует Конституции Российской Федерации, феде-

ральным законам, Уставу Ставропольского края и законам Ставропольского 

края. 

Спасибо за внимание.  

 

Председательствующий. Спасибо, уважаемый Александр Александро-

вич. Пожалуйста, вопросы к министру? Нет. Присаживайтесь, пожалуйста. 

Слово предоставляется председателю комитета Белому Юрию Василье-

вичу. Пожалуйста. 

 

Белый Ю.В. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые коллеги! За-

конопроект рассмотрен на двух совещаниях: в нашем комитете и комитете по 

здравоохранению, и на заседании в установленном порядке. 
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В Думу поступили все необходимые заключения. 

В заключении прокуратуры и правового управления Думы содержатся 

юридико-технические замечания. 

Комитет решил рекомендовать Думе принять законопроект в двух чтени-

ях с учетом поправки, рекомендованной комитетом к принятию.  

Прошу коллег депутатов поддержать наше решение. Спасибо. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Юрию Васильевичу? Нет. 

Уважаемые депутаты, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта и принятии его в первом чтении?  

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 41, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Профильный комитет предлагает рассмотреть принятый нами в первом 

чтении законопроект во втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет 

возражений?  

Кто за данное предложение, прошу проголосовать. За – 42, против и воз-

державшихся нет.  

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

У вас имеется таблица поправок, в которой содержится одна поправка, 

рекомендованная к принятию. Какие будут предложения по данной поправке?  

Ставлю на голосование поправку, рекомендованную к принятию, прошу 

проголосовать. За – 42, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом приня-

той поправки, прошу проголосовать. За – 42, против и воздержавшихся нет. 

Спасибо. 

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления?  

Кто за то, чтобы принять проект постановления в предложенной редак-

ции, прошу проголосовать. За – 42, против и воздержавшихся нет. Принято.  

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 353-7 

"О внесении изменений в Закон Ставропольского края "Об Общественной 

палате Ставропольского края". 

Вопрос внесен Губернатором Ставропольского края, а также комитетом 

по законодательству, государственному строительству и местному самоуправ-

лению. 

Представлять законопроект при его рассмотрении в Думе поручено пред-

ставителю Губернатора, Правительства края в Думе края Решетняку Владимиру 

Ильичу. 

Владимир Ильич, пожалуйста, Вам можно. 

 

Решетняк В.И. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депутаты, 

члены Правительства и приглашенные! Законопроект подготовлен с целью 
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приведения положений краевого Закона "Об Общественной палате Ставрополь-

ского края" в соответствие с законодательством Российской Федерации. 

Так, предлагается внести редакционные уточнения в соответствующие 

статьи Закона, заменив слова "органы исполнительной власти" словами "испол-

нительные органы". Также законопроектом предлагается регламентировать 

возмещение расходов, связанных с осуществлением полномочий членов обще-

ственной наблюдательной комиссии в размере и порядке, устанавливаемом 

Правительством Ставропольского края. 

Принятие законопроекта потребует принятия Правительством Ставро-

польского края соответствующего нормативного правового акта.  

Дополнительное выделение средств из бюджета Ставропольского края 

для реализации закона не потребуется. 

Законопроект соответствует Конституции Российской Федерации, феде-

ральным законам, Уставу (Основному Закону) Ставропольского края, законам 

Ставропольского края. 

Уважаемые депутаты, прошу вас поддержать законопроект и принять его 

в двух чтениях с учетом таблицы поправок, оформленной профильным комите-

том. Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо, Владимир Ильич. Вопросы? 

Юрий Алексеевич, пожалуйста, Вам слово. 

 

Скворцов Ю.А. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые коллеги, 

члены Правительства и приглашенные! Проект закона рассмотрен комитетом в 

установленном порядке. К нему поступили все необходимые заключения. 

Решением комитета законопроект рекомендован к принятию в двух чте-

ниях с учетом поправок, рекомендуемых к принятию. 

Уважаемые коллеги, прошу поддержать наше решение. 

Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Юрию Алексеевичу? Нет. 

Уважаемые депутаты, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта и принятии его в первом чтении?  

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 42, против и воздержавшихся нет. Спасибо.  

Профильный комитет предлагает рассмотреть принятый нами в первом 

чтении законопроект во втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет 

возражений? Прошу проголосовать. За – 41, против и воздержавшихся нет. 

Спасибо. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

У вас имеется таблица поправок, рекомендованных к принятию. Будут ли 

предложения по данным поправкам?  

Ставлю на голосование поправки, рекомендованные к принятию, прошу 

проголосовать. За – 42, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 
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Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок? Нет. 

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом приня-

тых поправок, прошу проголосовать. За – 42, против и воздержавшихся нет. 

Принято. 

Уважаемые коллеги, проект постановления у вас имеется. Есть ли заме-

чания по проекту постановления?  

Кто за то, чтобы принять проект постановления в изложенной редакции, 

прошу проголосовать. За – 42, против и воздержавшихся нет. Спасибо, приня-

то.  

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 355-7 

"О внесении изменений в отдельные законодательные акты Ставрополь-

ского края". 

Вопрос внесен группой депутатов в количестве 15 человек (уважаемые 

депутаты, могу ли я не называть имя, отчество? Да): Скворцов, Судавцов, Му-

равьева, Надеин, Олдак, Тапсиев, Кашурин, Андрющенко, Роев, Зимина, Басо-

вич, Гончаров, Шевелев, Якименко, Шевченко, а также комитетом по законода-

тельству, государственному строительству и местному самоуправлению. 

Слово предоставляется председателю комитета и одному из авторов зако-

нопроекта. Юрий Алексеевич, пожалуйста. 

 

Скворцов Ю.А. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые коллеги, 

члены Правительства и приглашенные! Проектом закона предлагается уточнить 

статью 6 Закона края о некоторых вопросах, связанных с представлением депу-

татами Думы края сведений о доходах. В частности, дополнить положением о 

том, что комиссия Думы принимает решение о неоднократном несоблюдении 

депутатом Думы установленных законодательством о противодействии кор-

рупции запретов, обязанностей в случае повторного несоблюдения им таких 

требований в течение одного года со дня вынесения комиссией решения о не-

соблюдении данным депутатом антикоррупционных требований или принятия 

соответствующего постановления Думы края.  

С учетом согласованных поправок предлагается также уточнить, что де-

путат Думы привлекается к установленной Законом ответственности за несо-

блюдение антикоррупционных требований не позднее трех лет со дня соверше-

ния нарушения, а при повторном нарушении – не позднее трех лет со дня со-

вершения первого нарушения.  

К законопроекту поступили все необходимые заключения. 

Комитет рекомендовал Думе принять законопроект в двух чтениях с уче-

том поправок. 

Прошу уважаемых коллег поддержать наше решение. 

Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Юрию Алексеевичу? Нет. 
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Слово предоставляется Решетняку Владимиру Ильичу для изложения 

официальной точки зрения Губернатора Ставропольского края по обсуждаемо-

му законопроекту. Владимиру Ильич. 

 

Решетняк В.И. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депутаты, 

члены Правительства и приглашенные! Губернатор Ставропольского края от-

мечает, что законопроект направлен на приведение положений краевых зако-

нов, регулирующих вопросы, связанные со статусом и деятельностью депута-

тов, в соответствие с федеральным законодательством. 

Законопроект соответствует Конституции Российской Федерации, феде-

ральным законам, Уставу (Основному Закону) Ставропольского края, законам 

Ставропольского края. 

Предложений и замечаний к законопроекту не имеется. С учетом изло-

женного Губернатор края полагает, что законопроект может быть принят Ду-

мой края в двух чтениях. Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Владимиру Ильичу? Нет. 

Уважаемые депутаты, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта, принятии его в первом чтении? 

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 41, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Профильный комитет предлагает рассмотреть принятый нами в первом 

чтении законопроект во втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет 

возражений?  

Кто за данное предложение, прошу проголосовать. За – 42, против и воз-

державшихся нет. Спасибо, принято. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

У вас имеется таблица поправок, рекомендованных к принятию. Какие 

будут предложения по принятию поправок?  

Ставлю на голосование поправки, рекомендованные к принятию, прошу 

проголосовать. За – 41, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок? Нет. 

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом приня-

тых поправок, прошу проголосовать. За – 42, против и воздержавшихся нет. 

Спасибо. 

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления? Нет. 

Кто за то, чтобы принять постановление в изложенной редакции, прошу 

проголосовать. За – 41, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Слушается очередной вопрос "О проекте закона Ставропольского 

края № 354-7 "О внесении изменений в Закон Ставропольского края         

"О наделении органов местного самоуправления муниципальных округов 

и городских округов в Ставропольском крае отдельными государствен-
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ными полномочиями Ставропольского края по организации и осуществ-

лению деятельности по опеке и попечительству". 

Вопрос внесен Губернатором Ставропольского края, а также комитетом 

по образованию, культуре, науке, молодежной политике, средствам массовой 

информации и физической культуре. 

Представителем Правительства при рассмотрении проекта закона в Думе 

назначена заместитель министра образования Лукиди София Михайловна. 

София Михайловна, прошу к трибуне. 

 

Лукиди С.М. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депутаты, 

участники заседания! Проект закона Ставропольского края "О внесении изме-

нений в Закон Ставропольского края "О наделении органов местного само-

управления муниципальных округов и городских округов в Ставропольском 

крае отдельными государственными полномочиями Ставропольского края по 

организации и осуществлению деятельности по опеке и попечительству" разра-

ботан в целях приведения его в соответствие с Федеральным законом "Об об-

щих принципах организации публичной власти в субъектах Российской Феде-

рации" и Законом Ставропольского края "О бюджете Ставропольского края на 

2024 год и плановый период 2025 и 2026 годов". 

В законопроекте уточняется формула расчета годового норматива финан-

сового обеспечения, необходимого органам местного самоуправления для осу-

ществления этих полномочий в сфере образования и здравоохранения. Это не 

влечет за собой уменьшение общей суммы расходов. 

Кроме того, уточнено, что в материальные затраты включаются расходы 

на оплату командировочных расходов работников и расходов, связанных с по-

вышением их квалификации, оплату услуг доступа к сети Интернет, а также 

расходы на приобретение канцелярских товаров, расходных материалов для 

оргтехники и программное обеспечение. Также предлагается внести редакци-

онные изменения, направленные на замену термина "органы исполнительной 

власти" на термин "исполнительные органы". 

На реализацию законопроекта не потребуется выделения дополнительных 

средств из бюджета Ставропольского края. 

Законопроект соответствует Конституции Российской Федерации, феде-

ральным законам, Уставу Ставропольского края, иным законам Ставропольско-

го края.  

Прошу депутатов поддержать данный законопроект. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Софии Михайловне? Нет. 

Пожалуйста, присаживайтесь. 

Слово предоставляется председателю комитета Надеину Виктору Викто-

ровичу. 

Виктор Викторович, пожалуйста. 
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Надеин В.В. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые участники 

заседания! Законопроект рассмотрен в комитете в установленном порядке.       

К нему получены все необходимые заключения.  

Замечания правового управления аппарата Думы края отражены в табли-

це поправок. 

Решением комитета проект закона рекомендован к принятию в двух чте-

ниях с учетом таблицы поправок. Таблица поправок согласована со всеми 

участниками процесса. 

Прошу поддержать решение комитета. Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо, Виктор Викторович.  

Вопросы к Виктору Викторовичу? Нет вопросов.  

Уважаемые депутаты, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта и принятии его в первом чтении?  

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 42, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято.  

Профильный комитет предлагает рассмотреть принятый нами в первом 

чтении законопроект во втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет 

возражений?  

Кто за то, чтобы принять данное предложение, прошу голосовать. За – 41, 

против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

У вас имеется таблица поправок, рекомендованных к принятию. Какие 

будут предложения по данным поправкам?  

Ставлю на голосование поправки, рекомендованные к принятию, прошу 

проголосовать. За – 42, против и воздержавшихся нет. Принято. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом приня-

тых поправок, прошу проголосовать. За – 42, против и воздержавшихся нет. 

Спасибо, принято. 

Уважаемые коллеги, проект постановления у вас имеется. Есть ли заме-

чания по проекту постановления?  

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 42, против и воздержавшихся нет. Спасибо.  

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 333-7 

"О внесении изменений в Закон Ставропольского края "О некоторых во-

просах регулирования отношений в области градостроительной деятель-

ности на территории Ставропольского края". 

Вопрос внесен Губернатором, Правительством Ставропольского края,        

а также комитетом по промышленности, энергетике, строительству и жилищно-

коммунальному хозяйству. 

Представителем Правительства при рассмотрении проекта закона в Думе 

назначен заместитель министра строительства и архитектуры – главный архи-

тектор Джафаров Роман Шамильевич. 
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Вам слово, уважаемый Роман Шамильевич. 

 

Джафаров Р.Ш. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депута-

ты, участники заседания! Проект закона Ставропольского края "О внесении из-

менений в Закон Ставропольского края "О некоторых вопросах регулирования 

отношений в области градостроительной деятельности на территории Ставро-

польского края" подготовлен в целях приведения Закона вышеуказанного в со-

ответствие со статьей 45 Градостроительного кодекса Российской Федерации,     

а также Федеральным законом № 414-ФЗ "Об общих принципах организации 

публичной власти в субъектах Российской Федерации". 

10 июля 2023 года 305-м Федеральным законом в Градостроительный ко-

декс были внесены изменения. Статья 45 претерпела указанные изменения, 

часть 18-я изложена в новой редакции, и отменена часть 19-я данной статьи, 

которая наделяла органы исполнительной власти субъекта полномочиями по 

определению порядка разработки документации по планировке территории. 

В этой связи законопроектом предлагается статью 5 Закона 53-кз изло-

жить в новой редакции, и соответственно статьи 61, 62 Закона признать утра-

тившими силу. 

Постановлением Правительства Российской Федерации 2 февраля 2024 го-

да были утверждены единые требования к разработке, утверждению, внесению 

изменений в документацию по планировке территории, разрабатываемой на   

основании федеральных органов исполнительной власти, исполнительных ор-

ганов субъектов, а также органов местного самоуправления.  

Также законопроектом предлагается заменить слова "орган исполнитель-

ной власти" словами "исполнительный орган" в соответствии с требованием 

414-го Федерального закона. 

Законопроектом предлагается вступление его в силу на следующий день 

после дня его официального опубликования, за исключением положений, для 

которых установлен иной срок. 

Пункты 2 и 3 статьи 1 настоящего Закона вступают в силу с 1 сентября 

2024 года, этот срок определен постановлением Правительства Российской Фе-

дерации. 

Принятие законопроекта не повлечет дополнительных расходов.  

Риски нарушения антимонопольного законодательства в законопроекте 

отсутствуют. Законопроект прошел антикоррупционную экспертизу, корруп-

циогенных факторов не выявлено. 

Законопроект соответствует Конституции Российской Федерации, феде-

ральным законам, Уставу Ставропольского края, законам Ставропольского 

края.  

Прошу депутатов поддержать принятие указанного закона.  

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Роману Шамильевичу? 

Нет вопросов. Пожалуйста, присаживайтесь. 

Слово предоставляется Сидоркову Александру Павловичу, пожалуйста, 

заместителю председателя комитета.  
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Сидорков А.П. Спасибо.  

Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые коллеги! Проект закона 

рассмотрен комитетом в установленном порядке. К нему поступили все необ-

ходимые экспертные заключения, все они положительного характера.  

Решением комитета проект закона рекомендован Думе к принятию в двух 

чтениях с учетом уточняющей поправки. 

Прошу поддержать решение комитета. Спасибо за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Александру Павловичу? 

Нет. 

Уважаемые депутаты, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта и принятию его в первом чтении?  

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 42, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Профильный комитет предлагает рассмотреть принятый нами в первом 

чтении законопроект во втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет 

возражений?  

Кто за данное предложение, прошу проголосовать. За – 42, против и воз-

державшихся нет. Спасибо, принято. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

У вас имеется таблица поправок, в которой содержится одна поправка, 

рекомендованная к принятию. Какие будут предложения по принятию поправ-

ки?  

Ставлю на голосование поправку, рекомендованную к принятию, прошу 

проголосовать. За – 41, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом приня-

той поправки, прошу проголосовать. За – 42, против и воздержавшихся нет. 

Спасибо, принято. 

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления?  

Кто за то, чтобы приять проект постановления в предложенной редакции, 

прошу проголосовать. За – 42, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Слушается очередной вопрос "О ежегодном отчете о реализации про-

граммы развития "Агроиннополис − 2030" федерального государственного 

бюджетного образовательного учреждения высшего образования "Ставро-

польский государственный аграрный университет" – участника програм-

мы стратегического академического лидерства "Приоритет – 2030" и об 

основных достигнутых показателях". 

Вопрос внесен комитетом по аграрным и земельным вопросам, природо-

пользованию и экологии. 

Слово предоставляется ректору федерального государственного бюджет-

ного образовательного учреждения высшего образования "Ставропольский го-
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сударственный аграрный университет" Владимиру Николаевичу Ситникову. 

Пожалуйста. 

 

Ситников В.Н. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депутаты, 

приглашенные! Постараюсь быть предельно кратким. 

Университет участвует в программе уже четвертый год. За время реали-

зации в науку было вложено 1,4 миллиарда рублей, и сразу хочу поблагодарить 

сегодня Губернатора нашего края Владимира Владимировича, Правительство, 

Николай Тимофеевич, Вас и депутатов Думы за оказанную беспрецедентную 

поддержку. Практически каждый третий рубль, вложенный сегодня в универ-

ситет, это средства регионального бюджета, которые позволили нам реализо-

вать три ключевых стратегических проекта: в области селекции крупного рога-

того скота, в области селекции в растениеводстве и проект по развитию сель-

ских территорий.  

Говоря о стратегическом проекте "Селекция и генетика крупного рогато-

го скота" (КРС), что ключевые результаты текущего года – это, бесспорно, за-

пуск региональной программы генетики и селекции КРС на 2024 – 2026 годы – 

вчера Губернатор акцентировал внимание на заседании Правительства о фи-

нансировании этой программы. Мы будем, Николай Тимофеевич, из ресурсов 

региональных средств дополнять эту программу и реализовывать.  

Создана ассистентская служба по международному стандарту. Запущена 

лаборатория молекулярно-генетической экспертизы, и 100 процентов поголовья 

КРС региона сегодня в системе наблюдения по качеству молока. Уже геноти-

пическая паспортизация сделана на 3 тысячах племенного поголовья. 

Говоря о науке в этом блоке, бесспорно, работаем с ключевыми партне-

рами: у нас Институт биоорганической химии, Московский физтех и Проти-

вочумный институт. Занимаемся сейчас разработкой реактивов для нашего 

оборудования Комбифоса. Комбифос – это оборудование, которое есть всего 

лишь в трех лабораториях нашей страны. Огромная проблема сегодня с реакти-

вами, с каждым днем труднее и труднее получается их закупать. Поэтому рабо-

таем совместно над импортозамещением в этой части. 

Определение оптимальных генотипов с точки зрения работы молекуляр-

но-генетической лаборатории позволит нам сегодня улучшить продуктивность 

нашего поголовья и работать над созданием родительского стада. И проти-

вочумный институт, не могу не отметить, Николай Тимофеевич, Вы знаете о 

проблематике, над которой мы работаем, это разработка диагностических рас-

творов, которые позволят нам определять скрытые болезни наших животных. 

По растениеводству ключевой результат в этом году – это запуск Инсти-

тута аграрной генетики и селекции, запуск Центра биотехнологии, который 

оснащен по последнему слову техники: семь лабораторий, четыре из них про-

сто уникальные. Мы заходим сегодня в вирусологию почв, в биологию почв, 

поэтому большое подспорье сегодня будет для наших сельхозтоваропроизводи-

телей.  
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Говоря о технологии in vitro, продолжаем ее оттачивать. Мы заложили 

маточнико-черенковый сад, выехали за рубеж, посмотрели, как работают лабо-

ратории, поэтому двигаемся в этой части.  

Говоря о стратегическом проекте в области развития сельских террито-

рий, Александр Васильевич Ворожко знает хорошо эту проблему, активно под-

держивает в этой части. Мы в этом году в рамках реализации программы, у нас 

25 тысяч респондентов, главная задача – это получить обратную связь от сель-

ских жителей нашего края, об эффективности реализации всех государствен-

ных программ на селе. Поэтому большая аналитика есть, мы работаем над 

уточнением и оптимизацией паспортов наших муниципальных округов, эти ма-

териалы будут находиться в первую очередь на рабочем столе у Губернатора, 

Вашем столе, Николай Тимофеевич, и, конечно же, глав муниципальных наших 

округов. 

В целом могу сказать, что реализация стратегических проектов – для нас 

это сверхзадача, и без поддержки ведущих научных центров реализовать ее 

очень сложно. Поэтому активно в этой части работаем. 

Следующее, сама реализация этой программы выводит сегодня высшее 

образование на совершенно новый эволюционный виток, и в своем Послании 

Федеральному Собранию Президент четко обозначил конкретные сетевые за-

дачи и проблемы перед высшим образованием, где акцентировал внимание на 

взаимодействии с бизнесом. Поэтому в этом году как никогда во всем – и в 

науке, профориентации, в образовании – мы оттолкнулись от интересов бизне-

са. Совместно с бизнесом зашли в школы, я уже докладывал и говорил о том, 

что мы отработали все муниципальные округа. Практически с 15 тысячами 

школьников я познакомился глаза в глаза. В результате мы на 10 процентов 

увеличили контингент в университете и на 16 процентов увеличили набор. Это 

хороший результат. 

Активно реализуем все программы, которые поддержаны сегодня Губер-

натором и финансируются из регионального бюджета. 

Говоря об образовании, сильный университет – это качественная образо-

вательная программа, поэтому большие задачи сегодня стоят в этой части. Мы 

уже с первого курса насыщаем наши образовательные треки отраслевой состав-

ляющей и в принципе, так сказать, верстаем новые образовательные программы 

опять таки с учетом интересов бизнеса. 

Говоря о науке, мы провели инвентаризацию всех наших научных тема-

тик, их у нас 160, и сегодня открыто говорю депутатам, что из 160 работ только 

20 находят реальное отображение в экономике региона. 

Конечно, это проблема, поэтому мы сегодня пытаемся актуализировать 

наши тематики, насколько это возможно, и в принципе все новые темы наших 

исследований в университете в перспективе должны заходить только с учетом 

интересов бизнеса. 

Говоря о финансировании, бесспорно, в этом году все наши предложения, 

с которыми мы вышли к бизнесу, были активно поддержаны, и бизнес проголо-

совал за это рублем. Мы в четыре раза увеличили пожертвования на нужды 

университета, поэтому бизнес активно поддерживает в этой части. 
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Говоря о партнерстве, уже подчеркивал, что мы тесно взаимодействуем с 

ведущими научными центрами нашей страны по одной простой причине, что 

уровень фундаментальных исследований в университете остается довольно 

низким, потому что у нас десятилетиями стояла перед нами совершенно другая 

задача. Поэтому могу сказать, Николай Тимофеевич и депутаты, о том, что мы 

сегодня учим не только студентов, но мы в первую очередь учим наших науч-

ных сотрудников и преподавателей, потому что с теми темпами трансформации 

изменений не так просто справиться сегодня нашему коллективу, поэтому 

опять же взаимодействуем с нашими научными центрами. 

Результаты работы наших зеркальных лабораторий все имеют конкрет-

ный и продуктовый результат. Мы активно сегодня работаем с МГИМО, запу-

стили программу двойных дипломов, когда на выпуске человек получает (сту-

дент) и диплом МГИМО, и диплом Аграрного университета. Поэтому продол-

жаем развиваться, уважаемый Николай Тимофеевич, двигаемся в этом треке,       

и хочу Вас поблагодарить еще раз за поддержку, всех депутатов, аграрный ко-

митет, и сказать, что впредь будем работать над интересами экономики нашего 

региона. Спасибо. 

 

Председательствующий. Спасибо, уважаемый Владимир Николаевич. 

Будут ли вопросы к Владимиру Николаевичу? Нет. Владимир Николаевич, при-

саживайтесь. Но пока Вы будете идти, я хотел бы еще раз, уважаемые депута-

ты, присутствующие, высказать большие слова благодарности Владимиру Ни-

колаевичу и Аграрному университету за ту громаднейшую работу, которую они 

сегодня, на сегодняшний момент делают. И те задачи, которые поставил дей-

ствительно Президент в своем Послании… Мы поменяли облик села, мы поме-

няли облик мышления самих специалистов, которые непосредственно работают 

в производстве. Вы увидели, какие проекты, какие работы прорабатывает уни-

верситет. Мы же вникли, как он сказал, вирусология, селекция, семеноводство. 

Мы в биологическое состояние животных вникли, для того чтобы понять, а что 

на данный момент необходимо и какую отдачу продуктивности мы должны по-

лучить. Тем более что поставленная задача просто громадная – переходить на 

все отечественное: это семена, это саженцы, это родительские формы. Очень 

много вопросов по направлениям. Я считаю, что Губернатор Владимир Влади-

мирович выделяет такие средства на инновационные начала, на НИОКР, Вла-

димир Николаевич, сумма уже достигла более 200 миллионов рублей, и их 

надо, конечно, превращать в работы, чтобы эти работы мы могли применять 

уже непосредственно на самой практике. 

Работы еще очень много предстоит, цифровизация, в особенности по 

сельскому хозяйству, это уже этап, наверное, пройденный, вы уже, наверное, 

прорабатываете его и так далее. 

Так что продовольственная безопасность и подготовка кадров непосред-

ственно в ваших руках и это ваша зона ответственности, и я думаю, тот автори-

тет нашего бывшего сельхозинститута (а сейчас университета), должны тради-

ционно перейти, для того чтобы мы могли рассчитывать на свой кадровый по-

тенциал. Тем более что Президентом принято решение, один из национальных 
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проектов, утвержденных в России, так и называется "Кадры". Это переподго-

товка преподавателей, которые в вузах учат, при среднем специальном образо-

вании, это общежития, это лаборатории, это создание новых рабочих мест уже с 

учетом требований сегодняшнего дня. 

Спасибо, Владимир Николаевич, присаживайтесь.  

Игорь Васильевич, пожалуйста, Вам слово.  

 

Андрющенко И.В. Спасибо. 

Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депутаты, члены Прави-

тельства и приглашенные! Комитет на своем заседании рассмотрел представ-

ленный отчет, подготовил проект постановления по данному вопросу, который 

решением комитета рекомендован Думе к принятию. 

Прошу поддержать наше решение. Благодарю, коллеги, за внимание.  

Владимиру Николаевичу еще раз респект, уважение за работу, за отноше-

ние, за уважительное отношение к членам нашего аграрного комитета. Так 

держать. 

 

Председательствующий. Спасибо, уважаемый Игорь Васильевич. Во-

просы? Нет вопросов. 

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления? Нет. 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 41, против и воздержавшихся нет.  

Уважаемые коллеги, уважаемые депутаты, на этом все вопросы повестки 

дня у нас рассмотрены. 

Информирую вас, что за время после проведения 29 февраля 2024 года 

очередного тридцать четвертого заседания Думы Ставропольского края мы 

приняли путем опроса 13 постановлений Думы. Перечень постановлений у вас 

имеется. 

Какие будут у депутатов справки, замечания по ведению заседания Ду-

мы? 

Уважаемые коллеги, прошу прощения, мы чуть-чуть перебрали несколько 

минут регламента. 

На этом тридцать пятое заседание Думы Ставропольского края седьмого 

созыва объявляется закрытым. 

 

(Звучит Гимн России.) 

 

Спасибо. 

 

 

 
 

 

Бехтерева Полина Сергеевна 
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